
Las posibilidades de forma- 
ción online profundizaron 
los procesos de internacio-
nalización mediante la 
tecnología como movilidad 
virtual. p. 17

Internacionales

Después de tres jornadas 
de exposición e intercam-
bios, el jurado eligió los 
mejores emprendimientos 
en las diferentes catego-
rías. p. 13

Investigadora unl , 
especialista en hidrógeno 
verde, explica las ventajas, 
aplicaciones y producción 
de este combustible del 
futuro. p. 12

Investigadores apuestan al 
desarrollo y aplicación de 
extractos de cáscaras de 
nuez con propiedades 
bioactivas y conservantes 
naturales del fruto.  p. 6

Gálvez

A partir de una inversión 
millonaria, la unl  y ate 
inauguraron este 
complejo que cuenta con 
dos edificios y 60 departa-
mentos. p. 3

Obra pública

Desde Alemania, 
Brasil y México

Exitosas Jornadas 
de Emprendedores

Laura 
Cornaglia

Nuevos usos para 
desechos de nuez

Se inauguraron 
las Residencias 

jije

A pocos días de celebrar los 112 años de la nacionalización de 
la eis , la restauración del bajorrelieve que hizo Miguel Ángel 
Schia�no en 1950, ingresa en su última etapa de puesta en 
valor, de acuerdo al trabajo encarado por profesoras de artes 
visuales, artistas plásticas, en el marco de tareas de conser-
vación preventiva. p. 10 y 11
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La eis pone en valor la 
escultura del patio central

Los consejos directivos de las diez unidades académicas de la Universidad Nacional del Litoral culminaron el proceso 
de elección de decanos y decanas, y vicedecanos y vicedecanas. Como resultado de estas elecciones en las facultades, 
habrá paridad de género en los cargos máximos, estarán al frente de las entidades por los próximos cuatro años. El 10 
de diciembre se dará cita la Asamblea Universitaria para elegir rector o rectora y vicerrector o vicerrectora. p. 8 y 9
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Enrique Mammarella, 
Rector UNL.

RECTOR
Dr. Enrique Mammarella

Editor Responsable
Lic. Juan Martín Alfieri

Coordinación General
Lic. Andrea Vittori

Redactores
Laura Loreficcio
Carla Zorzón

Escriben en este número:  Elina Degli Esposti, Marianela 
Morzán, Anisé Casim, Julio de Martini, Analía Benigni, 
Mariela Urbani, Marianela Morzán, Amanda Merino, 
Victoria Cattaneo y Valeria Voruchalsky.

Coordinación de Diseño: Alejandro Gariglio.
Diseño y Diagramación: Franco Scarafia.
Diagramación: Rodrigo Espinosa, Juan Pablo Soto.

Tipografía: el Paraninfo fue diseñado con las fuentes 
Lavigne Text / Laski Sans. ©Ramiro Espinoza.

CONTACTO
Facundo Zuviría 3563 • S3000ADQ • Santa Fe
Tel: (0342) 4571209 (int. 130/ 131)
prensa@unl.edu.ar

Encontranos en las redes sociales como
Universidad Nacional del Litoral.

Periódico mensual de distribución gratuita, con una tirada de 10.000 
ejemplares, editado por la Dirección de Comunicación Institucional. 
Creado por Res. 152/03. Declarado de interés legislativo por la Cámara 
de Diputados de la Provincia de Santa Fe. ISSN 1850-3179

«Este nuevo compromiso con las políticas de Gobierno Abierto
viene a reforzar esa impronta reformista que tiene la unl

desde su creación hace 102 años y también pone a disposición
la Universidad para seguir colaborando en la construcción

de una sociedad más transparente, de políticas públicas
de calidad.» Enrique Mammarella, rector de la unl,

al presentar el portal de Gobierno Abierto.

Luz y color en honor 
al 448° aniversario 
de Santa Fe
La fachada de la 
Manzana Histórica de la 
UNL se iluminó con los 
colores de la bandera de 
la provincia de Santa Fe 
en homenaje al nuevo 
aniversario de la ciudad 
capital.

Primavera Científica 
en Reconquista- 
Avellaneda
El Centro Universitario 
de Reconquista 
– Avellaneda fue 
escenario de “Primavera 
Científica”, en el marco 
del 102° aniversario de 
la UNL y en la Semana 
de la Ciencia, contó con 
la participación de más 
de 500 estudiantes de 
20 escuelas secundarias 
orientadas y técnicas de 
la región.

1ra foto
_del mes

2da foto
_del mes

Breves                                        

» Convocatoria a cai+d 
Orientado 2021

La unl informa a los/las docen-
tes investigadores/as que se en-
cuentra abierta la convocatoria 
a proyectos cai+d Orientados 
2021 por plataforma sigeva, en 
conformidad con las pautas de 
la Resolución del C.S. N° 217/21. 
El sistema se encuentra habi-
litado para la carga hasta el 4 
de abril de 2022.  Además se re-
quiere adjuntar el Plan de ges-
tión de datos (pgd), Metodología 
de Trabajo, Recursos Financie-
ros y Notas de compromiso de 
Actores Sociales/Productivos.  
La versión digital de la presen-
tación con las firmas corres-
pondientes, junto a los archi-
vos adjuntos deberán presen-
tarse en la Unidad Académi-
ca Sede del Proyecto hasta el 11 
de abril de 2022. Para realizar 
la presentación cada director/a 
deberá ingresar al sigeva-unl: 
http://sigeva.unl.edu.ar, deberá 
ingresar al rol ‘Usuario presen-
tación/solicitud’ y seleccionar 
la convocatoria ‘Proyecto caid 
Orientado 2021.’

» Congreso de Estudios 
del Trabajo

Se dio a conocer un llamado pa-
ra presentación de papers en el 
GT 4 ‘Capitalismo de platafor-
ma y las diferentes facetas del 
trabajo digital en América La-
tina’ en el marco del X Congre-
so de la Asociación Latinoame-
ricana de Estudios del Trabajo. 
El Congreso se realizará del 20 
al 22 de julio de 2022.

[+]  info
https://alastchile.com/

» Red inu: 
capacitaciones online

Como parte de la Red inu (In-
ternational Network of Univer-
sities), los estudiantes de cual-
quier carrera de la Universidad 
Nacional del Litoral pueden par-
ticipar de las distintas instancias 
formativas que otras universida-
des miembro organizan. En este 
caso, en marzo y abril de 2022 se 
realizarán dos instancias de for-
mación virtual. Por un lado, la 
Kingston Business School (kbs) 
organiza la actividad denomina-
da Global Citizenship Program-
me 2022, el día 10 de marzo. Ins-
cripciones y más información 
Por otro lado, Malmö University 
organiza la actividad Ageing and 
Demographic Changes in Late 
Modern Society - A Transnatio-
nal, Interdisciplinary PhD-cour-
se, Malmö University, comen-
zando el día 26 de abril.

[+]  info
inu@kingston.ac.uk
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Infraestructura

‘Santa Fe se consolida como la Ciudad del Conocimiento’, aseguró el rector Enrique Mammarella al inaugurar las residencias en Ciudad 
Universitaria junto a Jorge Hoffmann, secretario General de ate. Se trata de 2 edificios con 60 departamentos para 240 estudiantes.

 La unl y la Asociación Traba-
jadores del Estado (ate) inaugu-
raron el 29 de octubre las nue-
vas residencias estudiantiles en 
Ciudad Universitaria. A partir de 
una inversión millonaria, am-
bas instituciones trabajaron en 
conjunto para culminar la cons-
trucción de este moderno com-
plejo que cuenta con dos edifi-
cios y 60 departamentos desti-
nados a 240 estudiantes.

«Estas residencias tienen que 
ver con el valor y la defensa de la 
Educación Pública; con el com-
promiso social de igualar opor-
tunidades; con el virtuosismo 
del trabajo en equipo entre la 
unl y ate; y con el trabajo co-

tidiano que desarrollamos pa-
ra que Santa Fe se consolide co-
mo la Ciudad del Conocimien-
to», aseguró el rector Enrique 
Mammarella al encabezar el ac-
to de inauguración junto al se-
cretario General de ate, Jorge 
Hoffmann; el director de Obras 
y Servicios de unl, Marcelo Sa-
ba; y la secretaria de Finanzas 
de ate, Patricia Rudel; el inten-
dente Emilio Jatón; y el minis-
tro provincial de Trabajo, Juan 
Manuel Pusineri. En este senti-
do, ante estudiantes, nodocen-
tes, vecinas, vecinos y autori-
dades universitarias, gremia-
les, locales y provinciales, Mam-
marella enfatizó: “Entre todas 

y todos, siempre juntos, debe-
mos proyectar el futuro de San-
ta Fe poniendo nuestros recur-
sos y capacidades para alcanzar 
los cambios que la sociedad ne-
cesita y demanda».

La inversión asciende a 
$870.932.611,45 –valor actualiza-
do con la metodología estableci-
da en la legislación de Obra Pú-
blica con datos de Indec a julio 
de 2021–. Se trata de un comple-
jo de 6.954 m2 –4.812 m2 cubier-
tos y 2.142 m2 semicubiertos– 
que convierten al predio de Ciu-
dad Universitaria en un verdade-
ro Campus. Los departamentos, 
que se entregan completamen-
te equipados y con todos los ser-
vicios, combinan dos propuestas 
tipológicas: los de planta baja son 
unidades simples, que permiten 
albergar unidades adaptadas pa-
ra estudiantes con discapacida-
des; el resto de las viviendas se 
desarrollan a partir del primer 
piso y son las denominadas de 
tipo dúplex. Todos cuentan con 
capacidad para cuatro personas, 
sala de estudios, espacios de re-
creación, cocina y baño.

«Trabajamos juntos para que 
Santa Fe se consolide defini-
tivamente como la Ciudad del 
Conocimiento. Con este verda-
dero campus universitario co-
mo marco, eso es lo que debería 
quedar muy claro en el ingreso 
por la Ruta Nacional n°168 y es el 

Modernas y funcionales:
se inauguraron las residencias

 Dos elementos sobresalientes marcan el compromiso de la UNL con 
una arquitectura sustentable en estos edificios: el sistema de parasoles 
de última generación mejora la incidencia solar directa dejando pasar las 
brisas y consiguiendo niveles de temperatura confortables en las épocas 
estivales.  El segundo son las terrazas o cubiertas verdes, removibles que 
permiten el fácil acceso y mantenimiento. La utilización de especies su-
culentas sobre sustrato de piedra pómez, facilita su cuidado, ya que no 
exigen podas ni riego. La piedra absorbe el agua excedente de lluvia y ali-
menta a las plantas cuando lo necesitan en épocas secas. Estas terrazas 
verdes contribuyen a mantener temperados los interiores de las residen-
cias y el edificio en su conjunto, aprovechan los excedentes de agua de 
lluvias y contribuyen a mantener limpios los desagües al contener impu-
rezas y basuras entre las piedras.

Cuidando el medio ambiente

 A valor actualizado con la meto-
dología establecida en la legisla-
ción de Obra Pública con datos de 
Indec a julio de 2021, la inversión 
realizada para construir este com-
plejo de residencias universitarias 
y equipar todos los departamen-
tos asciende a $870.932.611,45.
En perspectiva, vale decir que se 
realizaron dos licitaciones públi-
cas --una por cada edificio--. Ac-
tualizada por el criterio men-
cionado, la inversión del primer 
módulo de 36 residencias as-
ciende a $491.01.436,45. El se-
gundo edificio de 24 departamen-
tos demandó una inversión de 
$366.922.275,00. En tanto, el mo-
biliario completo y todo el equipa-
miento para el complejo alcanzó 
una inversión de $13.000.000.

Presupuesto

2 Edificios

60 departamentos 

240 estudiantes alojados

6.954 m2 

4.812 m2 cubiertos 

2.142 m2 semicubiertos

En númerosNorte por el que debemos traba-
jar de manera colaborativa. Es 
necesario que proyectemos el 
futuro planificando un segundo 
Parque Tecnológico y una nueva 
Ciudad Universitaria. Estamos 
próximos a celebrar los 450 años 
de esta capital y ese sería un in-
valuable regalo que nos pode-
mos hacer entre todos y todas», 
expresó Mammarella.

JORNADA HISTÓRICA
«Es una jornada histórica, un 

día trascendente», comenzó sos-
teniendo Hoffmann para lue-
go indicar: «Es importante tan-
to la materialidad de la obra que 
estamos inaugurando como el 
espíritu indirecto de esta ini-
ciativa. Si lográsemos que todos 
trabajen de manera asociativa 
como ate y la unl lo hacen, po-
dríamos ver decenas y centenas 
de miles de obras. Lo importan-
te es la vocación, la exigencia, la 
pasión, el cariño que se le pone 
a lo que uno hace y esto expresa 
eso. Esta obra es extraordinaria 
y vendrán muchas más». 

DETALLES ARQUITECTÓNICOS
«Los departamentos se entre-

gan totalmente equipados con 
el mobiliario completo para su 
utilización», aseguró el direc-
tor de Obras y Servicios de unl, 
Marcelo Saba para luego indicar 
que «cuentan con cocinas, ter-

motanques, calefactores, arte-
factos lumínicos como así tam-
bién lo que respecta a su mobi-
liario: mesas, sillas, placares, 
camas, mesas de luz y equipa-
miento para los lugares de es-
tudio. También cuentan con los 
servicios de gas natural, agua 
potable, cloacas, energía eléc-
trica y acceso a redes». Luego, 
Saba explicó que «la propuesta 
arquitectónica general es com-
plementada con espacios comu-
nes, galerías y áreas verdes de 
gran calidad.  Ambos edificios 
están construidos en forma de 
gran tira de mediana densidad 
que está emplazada en una ubi-
cación estratégica que sirve de 
enlace entre las dependencias 
académicas y las áreas recreati-
vas deportivas».
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Transparencia de la información pública

La UNL presentó  
su nuevo portal web 
de Gobierno Abierto
El nuevo portal web de Gobierno Abierto de la UNL reúne información 
universitaria, facilita su lectura e insta a colaborar y participar a la 
comunidad. Para conocer más: www.unl.edu.ar/gobiernoabierto

 La UNL presentó su nuevo 
portal web de Gobierno Abier-
to -www.unl.edu.ar/gobiernoa-
bierto- luego que el Consejo Su-
perior de la institución aproba-
ra la adhesión a los Principios 
y la Carta Compromiso de Go-
bierno Abierto, que posibilita-
ron desarrollar esta nueva pla-
taforma que se propone dotar 
de mayor transparencia, visi-
bilidad de la información uni-
versitaria, colaboración y parti-
cipación en pos de una política 
de información activa y de da-
tos abiertos.

El portal se encuentra dispo-
nible en unl.edu.ar/gobiernoa-
bierto y el 29 de octubre, en el 
recinto del Consejo Superior de 
la Manzana Histórica, lo pre-
sentó el rector Enrique Mam-
marella acompañado por el se-
cretario de Desarrollo Institu-
cional e Internacionalización 
Pedro Sánchez Izquierdo, el di-
rector de Comunicación Insti-
tucional de la UNL, Juan Martín 
Alfieri; a distancia, Esther Kau-
ffman, coordinadora de la Red 
Académica de Gobierno Abierto 
de la que la UNL es parte desde 
2016, ante autoridades univer-
sitarias que asistieron en forma 
presencial y on line.

TRANSPARENCIA 
«Este nuevo compromiso con 

las políticas de Go-
bierno Abierto vie-
ne a reforzar esa 
impronta, ese gen 
reformista que tie-
ne la UNL desde su 
creación hace 102 
años y, fundamen-
talmente, también 
viene a poner a dis-
posición la Uni-
versidad para se-
guir colaborando 
en la construcción 
de una sociedad 
más transparente, 
de políticas públi-
cas de calidad y na-
da mejor que imple-
mentarlas en pri-
mer término des-
de la Universidad 
para seguir cons-
truyéndolas desde 
la educación públi-
ca», aseguró el rector Enrique 
Mammarella, quien previa-
mente recordó el compromi-
so de trabajo que asumió toda 
la comunidad universitaria del 
Litoral durante la pandemia 
por Coronavirus, «y que hoy 
continúa, planificando, traba-
jando y persiguiendo su com-
promiso con la sociedad de ser 
cada día mejores y fundamen-
talmente tener cada día más de-
mocracia y más calidad institu-

cional», añadió.
«Este portal es 

un paso más en 
este sentido lue-
go de la aproba-
ción de la Reso-
lución de acceso 
a la información 
pública en 2006, 
los tres procesos 
de Autoevalua-
ción de la UNL y 
la aprobación de 
nuestro nuevo 
Plan Institucio-
nal Estratégico 
UNL 100+10. Fun-
damentalmente 
es un paso más 
en la concienti-
zación de toda la 
comunidad, en 
el trabajo silen-
cioso de enten-
der que una me-

jor institución viene de la ma-
no de la calidad institucional, 
de la Democracia y de la parti-
cipación, por eso la Universi-
dad asume este nuevo compro-
miso», aseguró Mammarella.

HACIA UNA GESTIÓN   
MÁS PARTICIPATIVA

El portal de Gobierno Abierto 
persigue los objetivos de apun-
tar a mayor transparencia de la 
información pública, el comba-

te contra la corrupción y el em-
poderamiento de la comuni-
dad universitaria y se propone 
avanzar en esquemas de gober-
nanza que incorporen la ges-
tión de datos y las potenciali-
dades de las nuevas tecnologías 
de la información para consoli-
dar una gestión participativa, 
abierta y de calidad.

«Presentamos un hito más en 
esta cultura de la UNL de apun-
tar a mejorar su calidad insti-
tucional y de gestión: Gobierno 
Abierto se basa en tres pilares: 
transparencia, colaboración y 
participación», indicó el secre-
tario de Desarrollo Institucio-
nal e Internacionalización, Pe-
dro Sánchez Izquierdo, y luego 
completó: «Trabajando sobre 
estos ejes, la UNL tomó la deci-
sión de profundizar sus polí-
ticas de calidad institucional 
aprobando una resolución con 
la cual adhiere a los 
principios de Go-
bierno Abierto».

¿CÓMO SE HIZO?
Para desarrollar 

el portal web de Go-
bierno Abierto se 
sistematizó infor-
mación existente y 
se definió una or-
ganización de con-
tenidos, en un for-
mato accesible y 
comprensible para 
el público en gene-
ral. El portal tam-
bién servirá como 
canal para el pedi-
do de información 
pública, y se consi-
dera un primer pa-
so para avanzar ha-
cia la mejora y am-
pliación de la infor-
mación disponible, 
así como hacia la 
publicación de da-
tos abiertos.

En este sentido, los equipos de 
la Dirección de Comunicación 
Institucional y de la Secretaría 
de Desarrollo Institucional e 
Internacionalización, especial-
mente de la Dirección de Infor-
matización y Planificación Tec-
nológica y del Programa de In-
formación Estratégica -con la 
coordinación de la docente An-

drea Valsagna-, desarrollaron 
un estudio comparativo de di-
ferentes herramientas utiliza-
das en universidades argenti-
nas y extranjeras, gobiernos lo-
cales y nacionales; y se toma-
ron en cuenta buenas prácticas 
y fundamentos teóricos de la 
Red de Académicos de Gobier-
no Abierto de la cual la UNL for-
ma parte desde 2016, y los prin-
cipios del Pacto Global de Na-
ciones Unidas.

MÁS ACCESIBILIDAD  
A LOS DATOS

Esta plataforma de Gobier-
no Abierto facilita la visualiza-
ción, comprensión y utilización 
de datos e información sobre to-
das las actividades y políticas de 
la Universidad, con vistas a pro-
mover una participación infor-
mada y la producción colabora-
tiva de programas y proyectos.

Para brindar 
mayor visibili-
dad a la informa-
ción, www.unl.
e du . a r/g obier-
noabierto estará 
estructurada en 
torno a los ejes: 
Transparencia, 
Participación y 
C o l a b o r a c i ó n , 
desde cada una 
de estos ítems se 
puede acceder a 
los datos desta-
cados, así como 
a toda la infor-
mación institu-
cional, académi-
ca, económica, 
de vinculación 
y transferencia 
tecnológica, in-
ternacionaliza-
ción, extensión 
social y cultural, 
infraestructura, 
publicaciones.

A la vez se suman infografías y 
recursos gráficos que contribu-
yen a la lectura de los datos en la 
plataforma, e instan a partici-
par utilizando ese contenido y 
cómo formular una solicitud de 
información a la UNL. 

 
[+]  info
www.unl.edu.ar/gobiernoabierto

«La Universidad 

sigue colaborando 

en la construcción 

de una sociedad 

más transparente, 

de políticas públicas 

de calidad y 

nada mejor que 

implementarlas 

desde la Universidad 

para seguir 

construyéndolas 

desde la educación 

pública».

~ Rector Enrique 

Mammarella

«…Con esta propuesta 

la UNL queda muy 

bien posicionada 

en el concierto 

de universidades 

nacionales. La 

academia tiene un 

rol fundamental 

en la política del 

Gobierno abierto. 

Felicito a la UNL y 

la insto a seguir 

en este camino».

~ Esther Kauffman, 

coordinadora de la 

Red Académica de 

Gobierno Abierto
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 Desde hace más de 25 años, la 
unl viene desarrollando insti-
tucionalmente el sistema inte-
grado de programas y proyec-
tos de extensión, fortaleciendo 
y consolidando la interacción e 
integración de la Universidad 
con agentes, sectores sociales e 
instituciones de la comunidad a 
través de proyectos de extensión 
en sus diferentes modalidades. 

Recientemente, se cerró la 
primera etapa de la convocato-
ria 2021-2022 donde se presen-
taron un total de 55 ideas-pro-
yecto bajo las modalidades Pro-
yecto de Extensión de Interés 
Social (peis) y Proyectos de Ac-
ción de Extensión al Territorio 
(aet). Estas propuestas articula-
das entre la Secretaría de Exten-
sión Social y Cultural de la unl 
y las diferentes Unidades Acadé-
micas y Centro Universitarios se 
definirán y comenzarán a traba-
jar durante el próximo año.

«Los proyectos son un aporte 
de la Universidad para generar 
acciones transformadoras en 
un trabajo junto con la comuni-
dad y aportando a los procesos 
de enseñanza y aprendizaje de 
nuestros estudiantes» señaló 
Lucila Reyna, secretaria de Ex-
tensión Social y Cultural. «Es-
ta convocatoria hizo especial 
hincapié en la presentación de 
propuestas que promuevan la 
agenda de temas prioritarios y 
enfaticen el rol de la cultura en 
los procesos sociales», señaló.

Del total de las ideas-proyec-
tos presentadas, poco más del 
60% pertenecen a Extensión de 
Interés Social (peis) y casi alre-
dedor de un 35% a Acción de Ex-
tensión al Territorio (aet). Es 
de destacar que, de acuerdo a 
la conformación de los equipos, 
las categorías con mayor con-
vocatoria se encuentran entre 
los equipos de Iniciación (38%) 
y con experiencia en la exten-
sión universitaria (47%).

SOBRE LOS PROYECTOS
DE EXTENSIÓN

Los proyectos de extensión son 
propuestas de trabajo generadas 
por equipos de extensión que 
abordan diferentes ejes y pro-
blemáticas sociales vinculadas 
a los Programas de extensión y 
a las líneas estratégicas defini-
das por la Universidad.  Se conti-
núa trabajando con las líneas te-

 Convocatoria 2021-2022

Cerró la primera etapa de la nueva convocatoria.  Del total de  ideas-proyecto presentadas el 38% corresponde a equipos 
que recién se inician en la extensión universitaria.  La Secretaría de Extensión Social y Cultural brindará  asesoramiento y 
capacitación para la formulación y presentación del proyecto definitivo. Los proyectos aprobados iniciarán en agosto de 2022.

máticas establecidas en la con-
vocatoria 2019-2020, las que fue-
ron definidas por los equipos de 
la Secretaría de Extensión Social 
y Cultural tomando como base 
la Agenda 2030 sobre Desarro-
llo Sostenible y el Programa xxi 
de la onu, las agendas de los Pro-
gramas de Extensión de la Se-
cretaría, las demandas releva-
das de los actores sociales con 
los cuales se vincula la Secreta-
ría a través de sus distintas ac-
ciones, el Panel de Hogares que 
realizó el Observatorio Social de 
la unl y los datos aportados por 
el Programa Santa Fe Cómo Va-
mos, ambos elaborados con da-
tos del año 2018. Los equipos de 

trabajo articulan propuestas 
con organizaciones sociales, gu-
bernamentales y con la comu-
nidad, socializando el conoci-
miento generado en la institu-
ción y procurando concretar ac-
ciones transformadoras. En los 
proyectos participan docentes, 
graduados, estudiantes, volun-
tarios y actores sociales, tanto en 
el diseño como en la ejecución y 
evaluación de los mismos.

Los Proyectos de Exten-
sión de Interés Social (peis) es-
tán orientados al abordaje de 
la problemática socio-econó-
mica, socio-ambiental y/ o so-
cio-cultural en forma interdis-
ciplinaria y conjunta con las or-

Se presentaron 55 ideas 
proyecto de extensión 

ganizaciones destinatarias del 
medio. Se busca como finalidad 
contribuir a la promoción de la 
expansión de las capacidades 
humanas de la población obje-
tivo, con una meta clara en re-
lación con el mejoramiento de 
la calidad de vida y asegurando 
el impacto de sus acciones. Las 
organizaciones e instituciones 
involucradas participan acti-
vamente en todas las instancias 
del proyecto, es decir, desde su 
formulación, desarrollo, moni-
toreo y evaluación de impacto.

Las Acciones de Extensión al 
Territorio  son proyectos cen-
trados en acciones de formación 
de agentes multiplicadores en 

la comunidad interviniente, de 
modo de generar recursos hu-
manos capacitados en estrate-
gias de acción en los sectores 
donde interactúan. Deben ten-
der a generar progresivamen-
te una red de agentes comuni-
tarios y agentes universitarios 
que a través de nexos continuos 
y permanentes contribuyan a 
la identificación y posibles so-
luciones de las problemáticas 
abordadas.

CAPACITACIÓN
Y ACOMPAÑAMIENTO

Una vez admitidas las ideas 
proyectos, el cronograma de la 
convocatoria continúa con la 
etapa de formulación,  el 1º de 
abril será la fecha límite para la 
presentación de los proyectos.  
Luego del proceso de evalua-
ción tanto interna como exter-
na se prevé su aprobación para 
el mes de junio y el inicio de los 
mismos en agosto de 2022.

Tal como ha realizado en es-
ta primera etapa a través de las 
charlas-taller ‘Actores sociales 
y recorte del problema’ y ‘Arti-
culación con las políticas públi-
cas’, la Secretaría de Extensión 
Social y  Cultural  brindará a los 
equipos diferentes  instancias 
para acompañar y capacitar en 
el diseño y formulación las pro-
puestas. 

[+]  info
(0342)-4575138 Int. 108 /109  
proyectosextension@unl.edu.ar

Empleo e inclusión

La UNL incorporó 74 trabajadores y trabajadoras no docentes

Luego de realizar las evaluacio-
nes y entrevistas necesarias, en 
el respectivo concurso, 74 per-
sonas se sumaron a la planta de 
no docentes de la unl.

A los distintos escalafones del 
personal nodocente de la unl 
ingresaron en octubre, 66 tra-
bajadores y trabajadoras a las 
sedes en Santa Fe, en tanto 8 se 
incorporarán a las sedes en Es-
peranza.

También, en el marco de la 
política de inclusión laboral de 
la Universidad, ingresaron tres 

personas con discapacidad de 
ambos escalafones  –cabe des-
tacar que cuentan con sus res-
pectivos contratos en Braille–, 
enmarcados en el proyecto PIL 
(Programa de Inserción labo-
ral), orientado a la inserción de 
trabajadores desocupados con 
mayores dificultades de em-
pleabilidad, correspondiente al 
Ministerio de Trabajo Empleo y 
Seguridad Social de la Nación y 
articulado con la oficina de Em-
pleo y trabajo decente de la Mu-
nicipalidad de Santa Fe.
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 En Argentina se estima que la 
producción anual de nuez pe-
cán ronda las 1.000 toneladas 
anuales, con una plantación 
de unas 8.000 hectáreas, más 
unas 600 a 700 hectáreas anua-
les previstas. Nuestro país se 
posiciona en el tercer lugar de 
acuerdo a la superficie de plan-
tación de la especie, por debajo 
de Estados Unidos y México; de 
esta superficie sólo el 25% se en-
cuentra en plena producción y 
el 75% restante está conforma-
da por árboles que recién co-
mienzan a producir.  Además, 
el cultivo de nuez pecán po-
see la capacidad de adaptarse 
a los diferentes climas, y son la 
Mesopotamia, La Pampa, nor-
te de Río Negro, norte y sur de 
Buenos Aires y el Noroeste, las 
principales zonas de cultivo 
dentro del país.

Un dato llamativo es que en la 
industria pecanera se origina 
la misma cantidad de cáscaras 
que de nuez pelada y, en con-
secuencia, los desechos produ-
cidos en nuestro país general-
mente se descartan en el lugar 
debido a los costos de su trans-
porte y a la falta de tecnologías 
para poder darle valor agrega-
do a este subproducto.

Por esta razón, los producto-
res pecaneros, integrantes de 
cooperativas importantes del 

Desarrollos en Gálvez

Para aprovechar todos los desechos de la producción de nuez pecán, investigadores 
de la unl apuestan al desarrollo y aplicación de extractos de cáscaras de nuez, 
Carya Illinoinensis, con propiedades bioactivas y conservantes naturales del fruto.

país, plantearon la necesidad 
de trabajar los desechos que se 
generan durante la producción 
del fruto, y cuya problemáti-
ca se incrementará proporcio-
nalmente con el aumento de su 
producción. 

Es así que surgió la propuesta 
de abordar estudios en el Cen-
tro de Innovación, Transferen-
cia y Estudio para el Desarro-
llo de Alimentos (citeda) del 
Centro Universitario Gálvez de 
la unl, aprovechando la ubica-
ción geográfica y estratégica 
del Centro respecto a una de las 
plantas de producción radicada 
en la ciudad de Arocena, a po-
cos kilómetros de Gálvez, en la 
provincia de Santa Fe.

BIOACTIVOS A PARTIR
DE LA CÁSCARA

En el marco de un proyec-
to cai+3 2020 y una beca docto-
ral unl dirigida por el Dr. Gus-
tavo J. Hein y el Dr. Franco Van 
de Velde, ambos investigadores 
del Conicet y docentes del Cen-
tro Universitario Gálvez, se de-
sarrollaron metodologías de 
extracción de distintos com-
puestos a partir de la cáscara 
de la nuez. Para ello, «se extra-
jeron en medio acuoso y alca-
lino diferentes compuestos fe-
nólicos que demostraron tener 
efectos antioxidantes y citotóxi-

cos en líneas celulares de cán-
cer de colon ht-29», aseguran 
y explican que los datos fueron 
publicados recientemente en 
congresos nacionales y en la re-
vista internacional Journal of 
Food Science (*). 

A partir de estos resultados, el 
doctorando Lucas E. Ribas co-
menzará a evaluar en modelos 
animales los posibles efectos 
hipolipemiantes de los bioacti-
vos extraídos de la cáscara, en 
conjunto con el equipo de tra-
bajo del Centro de Medicina 
Comparada del icivet Litoral 
(unl/Conicet).

TECNOLOGÍA PARA CONSERVAR 
EL FRUTO

Además, «mediante un pro-
yecto Capital Semilla 2020, fi-
nanciado por la unl, se desa-
rrolló un vehículo de los ex-
tractos, obtenidos a partir de 
la cáscara, para poder aplicar-
lo al fruto y protegerlo de la oxi-
dación y del ataque de microor-
ganismos patógenos para el ser 
humano, durante el almacena-
miento y distribución hasta el 
consumidor. Esta idea tecnoló-
gica se pretende escalar a la in-
dustria y aprovechar el uso de 
este desecho para emplearlo 
como protección del principal 
producto de la cosecha», expre-
san los investigadores.

Investigan nuevos 
usos para los 
desechos de nuez

«Por otro lado, desde el cite-
da, hemos planteado diferen-
tes ensayos microbiológicos pa-
ra determinar la actividad an-
timicrobiana y la posibilidad 
de proyectarlo a otras matri-
ces que son susceptibles al ata-
que de microorganismos, co-
mo biocombustibles o alimen-
tos. Al presente, los resultados 
son prometedores en cuanto a 
la posibilidad de lograr la ma-
yor vida útil del producto y así 
poder expandir el mercado a 
otros países», aseguran los in-
vestigadores.

Actualmente, junto a este pro-
yecto, se están iniciando otros 
acerca de la obtención de vi-
tamina B12 con propiedades 
bioactivas, utilizando efluentes 
industriales, para el aprovecha-
miento integral y la reducción 
de residuos en el país, que ana-
lizará su utilización como su-
plemento, tratamiento o para la 
formulación de alimentos fun-
cionales. Es así que, el citeda 
del Centro Universitario Gálvez, 
a través de los servicios, aseso-
ramientos y líneas de investiga-
ción, busca posicionarse como 
un laboratorio de referencia en 
la región, para la transferencia 
de nuevos conocimientos cien-
tíficos y/o tecnológicos al sector 
socio-productivo y a la comuni-
dad en general. 

(*) Referencia: Ribas, L. E., Barava-
lle, M. E., Gasser, F. B., Renna, M. S., 
Addona, S., Ortega, H. H., Savino, 
G. H., Van de Velde, F., & Hein, G. J. 
(2021). Extraction of phenolic com-
pounds from the shells of pecan nuts 
with cytotoxic activity through apop-
tosis against the colon cancer cell li-
ne HT-29. J Food Sci, 1–15. https://doi.
org/10.1111/1750-3841.15950

 Un dato llamativo es que en la in-
dustria pecanera se origina la mis-
ma cantidad de cáscaras que de 
nuez pelada y, en consecuencia, 
los desechos producidos en nues-
tro país generalmente se descar-
tan en el lugar.

Breves                                        

» Primer Foro de 
Derechos Humanos 
de augm

La unl adhiere e invita al primer 
Foro de Derechos Humanos de la 
Asociación de Universidades Gru-
po Montevideo (augm), que lleva-
rá como título ‘Derechos Huma-
nos, democracia y cultura de paz: 
Los desafíos de la protección de 
derechos humanos’. Se realiza-
rá de manera virtual el 7 de di-
ciembre a las 10hs.(- 3 gmt) y con-
tará con importantes académicos 
y académicas de la región en la te-
mática, así como autoridades de 
organismos continentales y re-
gionales para la protección de los 
derechos humanos. La actividad 
será trasmitida a través del canal 
de YouTube ‘augm Oficial’. 

[+]  info
www.grupomontevideo.org

» Fulbright: capacitacio-
nes para docentes 
e investigadores

Las becas ‘Study of the u.s.Institu-
te for Scholars’ ofrecidas por Ful-
bright son seminarios de posgra-
do sobre distintas temáticas re-
lacionadas con los Estados Uni-
dos cuyo objetivo es preparar a los 
participantes para que incorpo-
ren dichos contenidos en los cur-
sos que enseñan en sus institucio-
nes. Serán dictados en universida-
des estadounidenses ubicadas en 
todo el territorio del país. Los se-
minarios disponibles en esta con-
vocatoria son: Cultura y valores de 
la sociedad estadounidense, Pe-
riodismo y medios de comunica-
ción, Religión y Libertad de Cul-
tos, Economía y Negocios en Esta-
dos Unidos, La política exterior de 
los Estados Unidos y Desarrollo de 
la Fuerza laboral. Inscripciones 
abiertas hasta el 13 de diciembre, 
para consultar y cómo postularse, 
dirigirse a: https://bit.ly/3H9c0ZK

[+]  info
info@fulbright.com.ar

» Convocatoria: 
Facilidades CyT

Se informa que está abierta la 
convocatoria a ‘Facilidades Cien-
tíficas y Tecnológicas’. El propó-
sito del programa es poner a dis-
posición de la comunidad cientí-
fico-tecnológica, facilidades de 
carácter único o excepcional en 
su género, que requieran de cos-
tes de inversión muy elevados y 
cuya importancia sea estratégi-
ca para el desarrollo regional o 
nacional. Las solicitudes podrán 
presentarse durante todo el año 
(modalidad ventanilla perma-
nente) y serán evaluadas por la 
Comisión Asesora del Programa 
de forma periódica.

[+]  info
fct@mincyt.gob.ar
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 Sin lugar a dudas, el 2020 se-
rá recordado como el año en 
que la ciencia, con una veloci-
dad sin precedentes, ha encon-
trado herramientas para en-
frentar la pandemia por SARS-
CoV-2. Sin embargo, la tempo-
rada 2019/2020 estuvo también 
marcada por un récord histó-
rico de casos de dengue. Los re-
portados por el boletín epide-
miológico emitido por el Minis-
terio de Salud de la Nación fue-
ron 96.454. De los 4.521 casos 
informados en la provincia de 
Santa Fe, 4.457 fueron defini-
dos como autóctonos. 

En el último tiempo, la carre-
ra para desarrollar vacunas se-
guras y eficaces contra el den-
gue se ha acelerado drástica-
mente. De hecho, este año, se 
conocieron un proyecto de Co-
nicet que analiza la expansión 
de la enfermedad, y dos proyec-
tos de inmunización contra es-
ta enfermedad que han mostra-
do grandes avances en la fase 
III de estudios clínicos. 
Juan Claus investigador del La-
boratorio de Virología de la Fa-
cultad de Bioquímica y Ciencias 
Biológicas (FBCB), y María Sole-
dad López, del Centro de Estu-
dios de Variabilidad y Cambio 
Climático (CEVARCAM) de la UNL 
reflexionan sobre el origen del 
problema y presentan alternati-
vas para solucionarlo, una tarea 
que debe ser compartida entre 
la comunidad y el Estado.

LA ENFERMEDAD PUEDE SER 
CAUSADA POR ALGUNO DE LOS 
CUATRO SEROTIPOS DEL VIRUS

El dengue es una enfermedad 
vírica transmitida por mosqui-

tos que en los últimos años se 
ha propagado rápidamente por 
todas las regiones. El virus del 
dengue se transmite por mos-
quitos hembra, principalmen-
te de la especie Aedes aegypti y, 
en menor grado, con otro vector 
que en nuestra región no se en-
cuentra, Ae. albopictus.
«El causante del dengue es un 
virus de la familia Flaviviri-
dae, que tiene cuatro serotipos 
distintos, pero estrechamente 
emparentados: DENV-1, DENV-2, 
DENV-3 y DENV-4. Los cuatro 
pueden circular simultánea-
mente en una misma región. 
Hasta ahora el serotipo predo-
minante es el DENV-1, ha habi-
do casos aislados de DENV-2 y 
DENV-4», recuerda Claus y agre-
ga: «El dengue provoca un am-
plio espectro patológico, que 
puede abarcar desde una enfer-
medad asintomática (la perso-
na puede no haberse percatado 
de que está infectada), hasta la 

forma grave de dengue, pasan-
do por el dengue clásico, carac-
terizado por fiebre muy eleva-
da, dolor articular intenso, ce-
falea y rash cutáneo, entre los 
síntomas más frecuentes. La 
palabra dengue es de origen 
africano y etimológicamente 
significa rompehuesos».

El dengue se exhibe en dos 
presentaciones epidemiológi-
cas diferentes: en brotes epide-
miológicos, la forma que se ob-
serva en nuestra región, y en 
general, en las templadas, don-
de el mosquito vector tiene un 
ciclo que se interrumpe en el 
invierno; la otra es la endémi-
ca, implica que el virus circula 
durante todo el año. «En Argen-
tina no hay presentación endé-
mica, pero sí en los países veci-
nos del norte: Paraguay, Boli-
via, Brasil», explica Claus. 
Sobre el desarrollo de la vacuna 
del laboratorio Takeda, Claus 
opina que es «particularmen-

La carrera para 
producir vacunas 
contra el dengue 
se acelera 
En la lucha contra el dengue, se conocieron los resultados del estudio 
de eficacia de la vacuna tetravalente. Juan Claus, investigador del 
Laboratorio de Virología de la FBCB, afirma que «el desarrollo es 
particularmente desafiante”; mientras que María Soledad López, del 
Centro de Estudios de Variabilidad y Cambio Climático sostiene que “el 
cambio climático podría ser uno de los principales factores que precipita 
el aumento del dengue». 

Contra los virus

sión del dengue en la provincia 
de Santa Fe, desde una perspec-
tiva multidisciplinaria, comen-
ta María Soledad López, del 
Centro de Estudios de Variabi-
lidad y Cambio Climático (CE-
VARCAM) de la UNL. 

«No hay un único factor en el 
aumento de casos, la problemá-
tica del dengue es muy comple-
ja porque son varios los facto-
res que podrían estar influyen-
do en el aumento de la inciden-
cia a nivel mundial. Entre ellas, 
por ejemplo, el incremento de 
la temperatura global del pla-
neta, podría ser un factor deter-
minante porque influye en la 
ecología del vector Aedes. Otros 
factores que podrían influir en 
el aumento de casos es la movi-
lidad de las personas hacia paí-
ses donde la enfermedad es en-
démica, como por ejemplo, Pa-
raguay, Brasil y Bolivia. Cada 
vez que las personas viajan a 
destinos donde la circulación 
del virus es permanente, exis-
te la posibilidad de que ingre-
sen personas infectadas e in-
troduciendo el virus en nuestro 
país», explica la investigadora.

Al examinar la bota santafe-
sina el Departamento Gene-
ral Obligado es el que registra 
la mayor incidencia de casos. 
Al respecto, López señala: «Es-
to puede deberse a su ubicación 
geográfica, ya que es la vía de ac-
ceso a los países limítrofes en los 
que la enfermedad es endémica 
y también a las provincias limí-
trofes del norte, donde los casos 
son más frecuentes, así como a 
sus características climáticas».

A partir de este estudio que 
realizaron desde Conicet, se co-
menzó a trabajar con el munici-
pio de Reconquista y Santo To-
mé para monitorear el vector. 
«El trabajo en colaboración con 
las áreas de salud y ambiente de 
los municipios posibilita contar 
con información en tiempo re-
al de la puesta de huevos de las 
hembras de Aedes aegypti en los 
diferentes barrios. Esto impli-
ca poder realizar acciones pre-
ventivas de forma más efectiva y 
maximizando los recursos dis-
ponibles», describe López. 

Por su parte, López explica 
que nosotros, los ciudadanos, 
tenemos en nuestras manos la 
mejor prevención que consis-
te en eliminar los criaderos de 
los mosquitos y mantener lim-
pio y ordenado nuestro barrio. 
«Debemos evitar tener en nues-
tras casas recipientes que acu-
mulen agua de lluvia y evitar la 
formación de microbasurales 
en terrenos baldíos de nuestros 
barrios, todos éstos son sitios 
propicios para la reproducción 
del vector del dengue. La pre-
vención del dengue debería ser 
un trabajo sostenido en el tiem-
po entre instituciones guber-
namentales, académicas y con 
el apoyo de la participación ciu-
dadana», concluye. 

te desafiante porque la enfer-
medad puede ser causada por 
alguno de los cuatro serotipos, 
esto significa que una vacu-
na eficaz debe ser tetravalente 
y brindar protección contra las 
cuatro cepas del virus». La va-
cuna Tak003 utiliza un esque-
leto DENV-2 atenuado con los 
genes de la proteína de la en-
voltura y la pre membrana de 
DENV-1, DENV-3 y DENV-4. 

«La existencia de los cuatro 
serotipos ha sido un condicio-
nante en tener éxito en el de-
sarrollo de una vacuna segura 
y eficaz. El principal obstáculo 
es la forma en que nuestro or-
ganismo genera una respues-
ta inmune contra el virus y que 
tiene que ver con el dengue gra-
ve. Cuando nosotros nos infec-
tamos con un virus generamos 
una respuesta inmune que in-
cluye la producción de anti-
cuerpos, algunos de estos son 
muy importantes porque lo 
neutralizan y quedamos prote-
gidos de por vida contra ese se-
rotipo, pero cuando una perso-
na se infecta por segunda vez, 
con un serotipo diferente al de 
la infección primaria, corre un 
riesgo mayor de dengue gra-
ve, porque los anticuerpos pre-
existentes no sólo no son neu-
tralizantes para el nuevo sero-
tipo, además favorecen la infec-
ción viral», explica Claus.

Hace poco, se conocieron los 
ensayos de fase III de la vacu-
na Tak003. Los resultados indi-
can que, en promedio, la protec-
ción contra el dengue confirma-
do virológicamente en niños de 
4 a 16 años fue del 73,3%, con un 
intervalo de confianza del 95%. 
«Esta es una vacuna que hay que 
evaluarla en el contexto epide-
miológico de cada lugar y con-
veniencia de su utilización»; se 
adelanta Claus y analiza: «Como 
nuestra región tiene brotes pe-
riódicos, no sería partidario de 
aplicarla hasta no obtener más 
información». Lo cierto es que 
aún falta para que esta vacuna 
esté autorizada. Mientras tanto, 
los estudios continúan, la segu-
ridad y eficacia de la vacuna se 
evaluarán durante un total de 
cuatro años y medio.

EVOLUCIÓN DEL DENGUE  
EN LA PROVINCIA DE SANTA FE 

Un reciente estudio de inves-
tigadores de Conicet expone las 
principales rutas de introduc-
ción de dengue desde otros paí-
ses hacia el territorio santafesi-
no, analizando ciudades y de-
partamentos donde se regis-
traron mayores cantidades de 
casos en la última década. El 
trabajo fue publicado en la re-
vista Scientific Data, del Nature 
Publishing Group.

El trabajo consiste en un aná-
lisis espacio temporal de los ca-
sos de dengue en la provincia de 
Santa Fe y describe más de diez 
años de datos sobre la transmi-

por CARLA ZORZÓN
czorzon@unl.edu.ar
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as diez facultades de la Univer-
sidad Nacional del Litoral (UNL) 
renovaron sus máximas autori-
dades para el período 2022-2026 
y la institución se prepara para 
elegir rector o rectora y vicerrec-

tor o vicerrectora para el próximo período 
de gobierno, lo que tendrá lugar en el mar-
co de la Asamblea Universitaria convoca-
da para el 10 de diciembre.

Con la elección de las autoridades de las 
diez unidades académicas, que por prime-

ra vez tendrán paridad de género entre de-
canas y decanos, se dio por finalizado el 
proceso electoral para conformar la Asam-
blea Universitaria de la UNL, la que -consti-
tuida en Colegio Electoral- será la encarga-
da de elegir al próximo rector o rectora y vi-
cerrector o vicerrectora de la casa de estu-
dios, que conducirán su destino desde 2022 
al 2026. Este histórico hecho tendrá lugar el 
viernes 10 de diciembre a las 16 en el Para-
ninfo del Rectorado de la UNL.

«La comunidad universitaria del Litoral 

ha vivido un proceso electoral muy bueno, 
sin ningún tipo de incidente ni inconve-
niente, teniendo en cuenta la difícil situa-
ción de pandemia que hemos atravesado, 
en el que los diferentes actores de la Uni-
versidad se han podido manifestar, plan-
tear sus posiciones e inquietudes, tal como 
lo plantea una Universidad reformista y de-
mocrática como la UNL», expresó el rector 
Enrique Mammarella. En el mismo sen-
tido, valoró la pluralidad de voces en cada 
Consejo y remarcó que «la comunidad aca-

démica en cada facultad ha podido llevar 
adelante su elección y los candidatos pudie-
ron plantear sus propuestas de gobierno». 
Para conocer más sobre el proceso eleccio-
nario en la UNL se sugiere ingresar en www.
unl.edu.ar/elecciones

AUTORIDADES EN LAS DIEZ FACULTADES
Tal como lo establece el Art. 66 del Es-

tatuto de la UNL, el proceso de elección de 
autoridades en las unidades académicas 
comenzó el 1º de noviembre. La primera 

Gestión 2022-2026

Los consejos directivos de las diez unidades académicas de la Universidad Nacional del Litoral culminaron el proceso de elección 
de decanos y decanas, y vicedecanos y vicedecanas. Como resultado de estas elecciones en las facultades, habrá paridad de 
género en los cargos máximos, estarán al frente de las entidades por los próximos cuatro años. El 10 de diciembre se dará cita la 
Asamblea Universitaria para elegir rector o rectora y vicerrector o vicerrectora. 

L

Las diez facultades de la UNL 
renovaron sus autoridades

Decano: Matías Candioti Busaniche
Vicedecana: Liza Carrera

Decano: Oscar Osan
Vicedecana: Mariel Perreta

Decana: Claudia Levin
Vicedecano: Pedro Sánchez Izquierdo

Decana: Adriana Ortolani 
Vicedecano: Ricardo Kratje

Decano: Sergio Alberto Parra 
Vicedecana: Amorina Sánchez

Decana: Laura Tarabella
Vicedecano: Daniel Comba

FBCBFCA FHUC

FCJSFCM FCV
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en elegir a sus autoridades fue la Facultad 
de Ingeniería Química (FIQ-UNL) que, en 
sesión especial del Consejo Directivo, re-
novó el mandato a Adrián Bonivardi y Ma-
ría Elida Pirovani para la conducción del 
periodo 2022-2026.

En Esperanza, los nuevos consejeros di-
rectivos surgidos de las elecciones de los 
distintos estamentos de la Facultad de 
Ciencias Agrarias (FCA-UNL) eligieron a 
Oscar Osan y Mariel Perreta como decano 
y vicedecana.

A continuación, la Facultad de Bioquími-
ca y Ciencias Biológicas (FBCB-UNL) renovó el 
mandato de Adriana Ortolani y Ricardo Kra-
tje como decana y vicedecano para continuar 
en la conducción de la unidad académica.

En tanto, los nuevos consejeros directi-
vos de la Facultad de Ciencias Jurídicas y 
Sociales (FCJS-UNL) eligieron a Claudia 
Levin y Pedro Sánchez Izquierdo como de-
cana y vicedecano respectivamente.

En la Facultad de Ciencias Médicas (FCM-
UNL), la unidad académica más joven de la 
Universidad, Matías Candioti Busaniche y 
Liza Carrera resultaron electos como de-
cano y vicedecana para el próximo perio-
do de gobierno.

Luego, los consejeros directivos y las 
consejeras directivas de la Facultad de In-
geniería y Ciencias Hídricas (FICH-UNL) 
eligieron a Marta Paris y Felipe Franco co-
mo decana y vicedecano para el periodo 
2022-2026.

En sesión especial de su Consejo Direc-

tivo, la Facultad de Humanidades y Cien-
cias (FHUC-UNL) renovó el mandato de 
Laura Tarabella y Daniel Comba como de-
cana y videcano para continuar al frente 
de la unidad académica.

En tanto, la Facultad de Ciencias Eco-
nómicas (FCE-UNL) eligió como sus nue-
vas autoridades a Liliana Dillon y a Héctor 
De Ponti quienes asumirán como decana 
y vicedecano respectivamente.

El Consejo Directivo de la Facultad de 
Arquitectura, Diseño y Urbanis-
mo (FADU-UNL) renovó el man-
dato de Sergio Cosentino y 
Rubén Marcelo Molina pa-
ra continuar otros cuatro 
años en la conducción de 
la unidad académica.

Finalmente, en Esperan-
za, la Facultad de Ciencias 
Veterinarias (FCV-UNL) fue la 
que cerró el proceso de renova-
ción de autoridades de las 10 uni-
dades académicas, cuando su Consejo Di-
rectivo eligió como decano a Sergio Alber-
to Parra y como vicedecana a Amorina Sán-
chez para que conduzcan la institución en 
el período 2022-2026.

CÓMO SE ELIGIÓ   A DECANAS Y DECANOS
Entre el 1 de septiembre y el 22 de octu-

bre, se celebraron los comicios mediante 
los que la Comunidad de la UNL eligió re-
presentantes de los claustros de Nodocen-
tes; Graduados; Estudiantes; y Académico, 

que se divide en tres subclaustros: Profe-
sores titulares y asociados; Profesores ad-
juntos; y Docentes auxiliares. Ya con los 
consejos directivos de cada una de las uni-
dades académicas conformados, desde el 1 
de noviembre, se eligieron decanos o de-
canas y vicedecanos o vicedecanas.

En el caso de las facultades, los consejos 
directivos se integran con 6 profesores ti-
tulares y asociados; 3 profesores adjuntos; 
2 docentes auxiliares; 6 estudiantes; 4 gra-

duados y graduadas; y 1 nodocente. 
Estos 22 consejeros y conseje-

ras, en reunión especial, ele-
gieron decano o decana y vi-
cedecano o vicedecana en 
dos comicios separados.

En el caso de los centros 
universitarios, sus conse-

jos directivos están integra-
dos por 8 personas: 2 profeso-

res titulares y asociados; 1 profe-
sor adjunto; 1 docente auxiliar; 2 es-

tudiantes; 1 graduado; y 1 nodocente.

ASAMBLEA UNIVERSITARIA
Posteriormente de las elecciones corres-

pondientes a los diferentes claustros en ca-
da unidad académica, el 17, 18 y 19 de no-
viembre se constituyeron los colegios elec-
torales de cada uno de los claustros que eli-
gieron a los y las 32 integrantes del Consejo 
Superior de la UNL, conformado por 6 pro-
fesores titulares y asociados; 3 profesores 
adjuntos; 2 docentes auxiliares; 6 estudian-

tes; 3 graduados y graduadas; 2 nodocentes; 
y los 10 decanos o decanas.

Así, estas 268 personas -integrantes de 
los consejos directivos, Consejo Superior, 
decanos y decanas- conforman la Asam-
blea Universitaria, órgano máximo del co-
gobierno universitario, que, completan-
do el proceso electoral y las 100 elecciones, 
fue convocada al Paraninfo de la Manza-
na Histórica para elegir, en dos votaciones 
separadas: por un lado, Rector o Rectora y, 
por otro, Vicerrector o Vicerrectora para 
el próximo 10 de diciembre a las 16 horas.

Cabe destacar que la elección de conseje-
ros por los distintos claustros ante el Con-
sejo Superior y los respectivos consejos 
directivos se realiza de acuerdo a lo dis-
puesto en el Título IV del Régimen Polí-
tico Electoral del Estatuto de la Universi-
dad Nacional del Litoral y por las norma-
tivas complementarias establecidas en 
su Anexo. Además, en contexto de pande-
mia, se implementa un Protocolo especí-
fico de bioseguridad para el desarrollo de 
las elecciones cuidando la salud de la Co-
munidad UNL.

Todas las autoridades asumirán sus 
mandatos 2022-2026 entre febrero y mar-
zo del próximo año.

[+]  info
Para conocer más sobre el proceso  
eleccionario en UNL se sugiere ingresar  
en www.unl.edu.ar/elecciones

Decano: Sergio Alberto Parra 
Vicedecana: Amorina Sánchez

Decana: Laura Tarabella
Vicedecano: Daniel Comba

Decano: Sergio Cosentino 
Vicedecano: Rubén Marcelo Molina

Decano: Adrián Bonivardi 
Vicedecana: María Elida Pirovani

Decana: Liliana Dillon
Vicedecano: Héctor De Ponti

Decana: Marta Paris 
Vicedecano: Felipe Franco

FADU FIQ

FCEFICH
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  Un mapa de 1924 de la provin-
cia de Santa Fe, de dos metros 
por cuatro; un banderín de fiel-
tro que encabezaba las delega-
ciones de la Escuela Industrial 
Superior en eventos deporti-
vos de la década de 1910; instru-
mentos de los laboratorios de fí-
sica y de química, de comienzos 
del siglo XX. Todas esas cosas 
se preservan en el Museo ‘Pro-
fesor Enrique Muzzio’. Pero en 
este momento, la pieza que con-
centra la atención de su encar-
gada, la museóloga Margarita 
Panza, no está a resguardo en 
las vitrinas sino en el patio cen-
tral de la escuela. La escultura 
que hizo Miguel Ángel Schiaffi-
no a mediados del siglo pasado, 
resplandece ahora bajo el sol de 
noviembre y recupera de a poco 
su aspecto original. Ese es el ob-
jetivo que fijaron Panza y su co-
lega Roxana Biaggini, profeso-
ra de artes visuales, artista plás-
tica y responsable de conserva-
ción preventiva del Museo de 
Arte Contemporáneo de la UNL.

Para el director, Mario Alliot, 
esta puesta en valor es el mayor 
hito del Museo, que abrió en el 
año 2009 en los festejos por los 
100 años de la nacionalización de 
la EIS; y en particular desde 2014, 
cuando decidió priorizarlo y am-
pliar su alcance más allá de la co-
munidad educativa. En esa línea 
destacó la participación en even-
tos como la Noche de los Museos, 
la incorporación de personal es-
pecializado y las actividades or-
ganizadas con distintas cáte-
dras. «Todo el edificio es un mu-
seo abierto si se tiene en cuenta 
su historia», dice. Eso lo mantie-
ne vivo, pero también exige un 
mantenimiento planificado, per-
manente y mucho cuidado por 
parte de toda la comunidad. «Pa-
ra poder cuidar la escuela necesi-
tamos conocerla, por eso valora-
mos la tarea que realiza el Museo 
y esta restauración en particular, 
por todas las áreas que se com-
prometieron para que sea posi-
ble», valoró Alliot.

TRABAJO INTERDISCIPLINARIO
Para elaborar el plan de tra-

bajo, Panza y Biaggini contaron 

con la colaboración de la Direc-
ción de Obras y Servicios Centra-
lizados de la UNL. El proyecto se 
presentó a la Secretaría de Cien-
cia, Arte y Tecnología para obte-
ner financiamiento y enmarcar 
la intervención dentro de los cri-
terios de conservación que apor-
ta el MAC. De acuerdo con esas 
pautas, los trabajos que se llevan 
a cabo en la escultura de 1.80 por 
3.46 metros, priorizan devolverle 
a la obra sus características ori-
ginales respetando la autentici-
dad de los elementos materiales 
y cumplen con el requisito de po-
der revertir lo que se hace ahora 
si en el futuro se desarrollan me-
jores técnicas o materiales.

Un antecedente cercano para la 
preservación de la escultura fue 
en 2016, cuando se detectó que el 
muro de contención sufría una 
inclinación que la ponía en peli-
gro de derrumbe. Después de sa-
near problemas en los de-sagües 
del patio que habían socavado las 
bases, se dio intervención a los 
profesores Roberto Contini y Ri-
cardo Pujato junto a estudiantes 
de Construcción que se encarga-
ron de estabilizar nuevamente el 
muro y consolidarlo. «Este traba-
jo es interdisciplinario. Entre to-
dos estamos recuperando este 
patrimonio cultural que está den-
tro de la escuela y eso es un apren-
dizaje maravilloso», destaca Mar-
garita cuando repasa el proceso 
en el que también intervino el La-
boratorio de Química de la escue-
la para determinar qué produc-
tos son los adecuados en una de 
las etapas de limpieza. Desde Bue-
nos Aires, contaron con la colabo-
ración de Vilma Pérez Casalet, es-
pecialista que se desempeña en el 
Área de Conservación y Restaura-
ción del Palais de Glase.

TRAS LOS PASOS  
DE SCHIAFFINO

Las restauradoras realizaron 
una investigación para poner en 
contexto la obra fechada en 1950, 
su técnica de construcción y los 
valores estéticos, históricos y 
simbólicos que tiene. Miguel Án-
gel Schiaffino nació el 23 de ma-
yo de 1915, en Tostado. Ingresó a 
la EIS en 1950, donde se desempe-
ñó durante 10 años como docen-
te de Encuadernación. En el le-
gajo personal que se conserva en 
la escuela se menciona que tenía 

Patrimonio

La Escuela Industrial pone en 
valor la escultura del patio central
A pocos días de celebrar los 112 años de la nacionalización de la EIS, la restauración del bajorrelieve que hizo Miguel Ángel 
Schiaffino en 1950, ingresa en su última etapa. Para planificar la recuperación de la obra, Margarita Panza y Roxana Biaggini 
indagaron en su historia, que incluye una visita del pintor Benito Quinquela Martín antes de que se inaugurara y la donación de 
dos de sus cuadros, que hoy integran el patrimonio de la Universidad Nacional del Litoral.

ción de la escuela había encarga-
do la obra a su padre, en el marco 
del Año del Libertador San Mar-
tín, que se conmemoró en todo el 
país durante 1950. Schiaffino tra-
bajó durante ese año en los talle-
res de la EIS y poco antes de ter-
minarla recibió la visita de Beni-
to Quinquela Martín. Una foto re-
trata ese momento en el patio de 
la escuela, con la escultura situa-
da junto al mástil, detrás de un 
grupo de personas que colabo-
raban para emplazarla en ese lu-
gar, rodeados de tablones, baldes 
y herramientas. Al pie de la ima-
gen, escribió el escultor: «Mi ami-
go Quinquela Martín. En la visita 
que me realizara cuando ejecuta-
ba el trabajo de mi obra en la Es-
cuela Industrial de la Nación».

Además de visitar a su amigo, el 
pintor donó dos de sus obras que 
hoy integran el patrimonio artís-
tico de la UNL: ‘Cargando el hor-
no de acero’, un óleo sobre tela de 
150 x 162 cm, que se encuentra en 
la Facultad de Ingeniería Quími-
ca; y “Fábrica en actividad”, una 
aguafuerte de 80 x 98 cm que 
permanece en la EIS.

EN ETAPAS
«Técnicamente, la escultu-

ra es un bajorrelieve en piedra 
reconstituida», explica Roxana 
Biaggini, “es decir que las figu-
ras que sobresalen del plano no 
se logran tallando el material”. 
Se realiza una pieza original en 
barro y a partir de ella, un molde 
de yeso donde se vierte el morte-
ro. Los dos se destruirán duran-
te el proceso para dejar paso a la 
pieza final que luego se adhie-
re a un soporte, en este caso un 
muro vertical.

En las fotos que atesora Susana 
Schiaffino se observaron deta-
lles valiosos del trabajo que rea-
lizó su padre, y un dato impor-
tante para decisiones que se to-
maron durante la puesta en va-
lor: la escultura no fue pintada 
originalmente, por lo que las ca-
pas que se veían descascaradas 
habían sido incorporadas des-
pués y no por decisión del artis-
ta. En la primera limpieza que se 
hizo como parte de la restaura-
ción, se comprobó esa idea ya que 
en la mezcla había mica, de are-
na que se había traído desde Cór-
doba. «El nombre de la técnica es 
piedra reconstituida», profundi-

por LAURA LOREFICCIO
lloreficcio@unl.edu.ar

formación en escultura, dibujo y 
encuadernación y en Bellas Ar-
tes, por la Academia Juan Cingo-
lani. A partir de esos primeros 
datos, se pudo contactar a Susana 
Schiaffino, hija del artista. 

En el encuentro con ella pu-
dieron comprobar que el víncu-

lo con las artes plásticas tiene 
mucha presencia en la familia, 
ya que Miguel Ángel era nieto de 
Eduardo Schiaffino, fundador y 
primer director del Museo Nacio-
nal de Bellas Artes y primer his-
toriador del arte argentino. Tam-
bién confirmaron que la direc-
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za Roxana, «por eso al identificar 
que el mortero tenía mica enten-
dimos que con ese mineral el ar-
tista buscaba un efecto sobre la 
superficie». 

Con esos datos pusieron manos 
a la obra con una primera lim-
pieza en seco para retirar sucie-
dad superficial, telarañas, insec-
tos. Lo que siguió fueron sema-
nas de una limpieza mecánica, 
sin intervención de químicos ni 
maquinarias, retirando con bis-
turí y un cepillo suave las capas 
de pintura que se habían apli-
cado a la escultura a lo largo de 
décadas. Ese trabajo meticulo-
so fue dejando al descubierto el 
material original, pero también 
pliegues, detalles y texturas que 
se habían perdido. 

En la siguiente etapa se elimi-
naron hongos y líquenes, con los 
productos apropiados, de acuer-
do con el análisis de laboratorio. 
En el muro que contiene el bajo-
rrelieve se repararon grietas y 
se hizo una impermeabilización 
para evitar el ingreso de sucie-
dad y humedad. Los últimos pa-
sos son la reintegración de mate-
rial faltante, la consolidación en 
áreas salientes y la protección de 
la superficie para su mejor con-
servación ya que está emplazada 
a la intemperie.

Hasta el momento no se pudo 
dar con el título de la obra o do-
cumentos donde el artista se ex-
prese acerca de lo que quiso re-
presentar. Pero hay elementos 
que dan indicios para una posi-
ble interpretación. A la izquierda 
de la escena, la figura del efebo 
sobresale del plano sosteniendo 
una antorcha con el brazo que 
se extiende  hacia la otra mitad 
de la composición, donde emer-
gen tres figuras femeninas. Una 
de ellas sostiene el escudo nacio-
nal, otra rompe una cadena con 
sus manos, y la tercera se apoya 
sobre un gran engranaje. A pri-
mera vista, dice Roxana Biag-
gini, el artista retomó la rueda, 
el engranaje, una serie de sím-
bolos que remiten al progreso a 
través del trabajo. «La figura que 
ilumina la escena recuerda al 
efebo del sello mayor de la UNL, 
refiere a la luz del conocimiento, 
al esfuerzo y el avance por me-
dio del trabajo que son de alguna 
manera los pilares de la EIS», sin-
tetizó Margarita Panza. Fotografías tomadas durante la visita de Benito Quinquela Martín a Santa Fe. Archivo personal Susana Schiaffino
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Este mes charlamos con Laura Cornaglia

« Hidrógeno Verde,  
el combustible para 
una transición 
energética sostenible »

Quién es? 
Laura Cornaglia

Es Ingeniera Química egresada 
de la Facultad de Ingeniería 
Química  de la Universidad 

Nacional del Litoral. Realizó 
su perfeccionamiento en el 

Área de Ciencia de Superficies. 
Actualmente es docente de FIQ-

UNL e investigadora de INCAPE 
(UNL-CoNICEt). Trabaja hace más 

de 15 años en la producción y 
purificación de hidrógeno.

Argentina llegó a un acuerdo 
con la empresa australiana For-
tescue que  incluye la construc-
ción de  una planta en Río Ne-
gro. La compañía prometió una 
inversión de  US$ 8400 millo-
nes y convertir a la provincia pa-
tagónica en un polo exportador 
de hidrógeno verde hacia 2030. 

El también conocido como hi-
drógeno renovable o e-Hydro-
gen es 100% sostenible. Hoy en 
día son seis los países líderes 
en la producción de hidrógeno 
verde: Chile, Australia, Alema-
nia, Holanda, China y Arabia 
Saudita, aunque no todos reali-
zan el proceso no contaminan-
te para obtenerlo. 

¿Qué es el Hidrógeno Verde? ¿A 
través de qué tipo de tecnolo-
gías puede obtenerse?

El Hidrógeno verde es produ-
cido a partir de energías reno-

el principal causante del efecto 
invernadero. Por ello es que pa-
ra descarbonizar la producción 
de energía, se considera al Hi-
drógeno verde como la alterna-
tiva más promisoria.

¶
¿Por qué aún no se ha impuesto 
a nivel mundial? ¿Qué dificul-
tades presenta para su produc-
ción y/o aplicación?

La producción actual de Hi-
drógeno se basa principalmen-
te en el gas natural y el carbón, 
que juntos representan el 95% 
de la producción. La electróli-
sis produce alrededor del 5% 
del Hidrógeno mundial. En la 
actualidad, no hay una produc-
ción significativa de Hidrógeno 
a partir de fuentes renovables 
limitándose mayoritariamente 
a proyectos demostrativos debi-
do  principalmente al  alto cos-
to del proceso. Sin embargo, la 
disminución en los costos de 
producción de energías reno-
vables y las mejoras tecnológi-
cas produjo que el Hidrógeno 
verde procedente de la electró-
lisis del agua haya ganado inte-
rés siendo cada vez más atracti-
vo económicamente.

¶
¿Cuáles podrían ser sus aplica-
ciones?

El Hidrógeno verde es un por-
tador de energía que puede uti-
lizarse en muchas aplicacio-

nes diferentes. Sin embargo, su 
uso real es todavía muy limita-
do. Cada año se producen unos 
120 millones de toneladas de hi-
drógeno en todo el mundo que 
se utiliza principalmente para 
el refinado de petróleo crudo y 
para la síntesis de amoníaco y 
metanol, que en conjunto re-
presentan casi el 75% de la de-
manda de Hidrógeno.

Aplicaciones más recientes 
incluyen la generación de ener-
gía y la calefacción, el transpor-
te de larga distancia como por 
ejemplo la aviación, el trans-
porte marítimo y el terrestre.

El Hidrógeno también puede 
utilizarse en celdas de combus-
tible, para convertir el Hidróge-
no y el Oxígeno en agua en un 
proceso que produce electrici-
dad. Estas pueden utilizarse pa-
ra aplicaciones estacionarias o 
en distintos tipos de transporte.

¶
Con tu grupo de investigación, 
vienen estudiando hace mucho 
tiempo sobre Hidrógeno. ¿Cuá-
les son las principales acciones 
y experiencias que tienen en es-
te tema? 

Mi grupo de trabajo está for-
mado por docentes-investiga-
dores (John Múnera, Ana Tardi-
ti, Betina Faroldi y María Laura 
Bosko), becarios posdoctorales 
y doctorales. Las actividades de 
investigación han estado orien-
tadas al desarrollo de materia-
les, membranas para la purifi-
cación de hidrógeno, adsorben-
tes para la captura de Dióxido de 
Carbono y  catalizadores  para la 
producción  de Hidrógeno como 
combustible a partir de bio-eta-
nol y metano. Además,  en los úl-
timos años hemos abordado el 
estudio de la captura y utiliza-
ción del Dióxido de Carbono pa-
ra mitigar las emisiones de ga-
ses de efecto invernadero.

Hemos trabajado duran-
te más de 15 años en la produc-
ción y purificación de Hidróge-
no. En particular, en la obten-
ción de Hidrógeno verde a par-
tir del reformado de etanol con 
vapor estamos trabajando con-
juntamente con el Dr. John Mú-
nera desde el año 2010.

Luego de los anuncios 
oficiales sobre una 

inversión millonaria 
para producir 

hidrógeno verde en 
el país, realizados en 

la 26ª Conferencia 
de las Partes en la 

Convención Marco 
de las Naciones 
Unidas sobre el 

Cambio Climático, 
una investigadora 

UNL especialista en 
la temática, explica 
sobre las ventajas, 

aplicaciones y 
producción de este 

combustible del futuro.

vables y se considera como el 
más adecuado para una transi-
ción energética sostenible. 

La opción tecnológica más de-
sarrollada para producirlo es 
la electrólisis del agua alimen-
tada por electricidad generada 
a partir de fuentes renovables 
como la energía solar y la eóli-
ca.   En el proceso de electrólisis 
del agua se producen Hidróge-
no y Oxígeno gaseosos sin emi-
sión de contaminantes.

Existen otras soluciones basa-
das en las energías renovables 
para producir Hidrógeno verde.

Sin embargo, a excepción 
de la tecnología  del reforma-
do con vapor del metano a par-
tir de biogás, estas tecnologías 
aún no están maduras a esca-
la comercial. Entre ellas pue-
den mencionarse el reforma-
do de bio-alcoholes, particular-
mente el reformado de bio-eta-
nol con vapor.

¶
Bill Gates habla del Hidrógeno 
verde como  la mejor manera 
de innovar en materia energé-
tica con el fin de prevenir el ca-
lentamiento global. Entonces, 
¿podrías comentar qué venta-
jas otorga?

Las ventajas del Hidróge-
no verde es que en su proce-
so de producción no se produ-
cen emisiones netas de dióxi-
do de carbono, siendo este gas 
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Emprendedores

 La Universidad Nacional del 
Litoral (unl) realizó una nueva 
edición de las Jornadas Interna-
cionales de Jóvenes Emprende-
dores (jije). En esta edición se 
inscribieron 80 emprendimien-
tos, de los cuales 60 fueron se-
leccionados para participar en 
las jornadas. Participaron em-
prendedores de seis países: Mé-
xico, Perú, Brasil, Colombia, Pa-
raguay y Argentina. 

Después de tres jornadas, el 
jurado eligió las mejores inicia-
tivas. Estuvo integrado por ex-
pertos de la Secretaría de Vincu-
lación y Transferencia Tecno-
lógica de la unl, de unl Poten-
cia, el Parque Tecnológico del 
Litoral Centro, el Banco Credi-
coop, la Universidad Autónoma 
del Estado de México, la Univer-
sidad Tecnológica Interconti-
nental, la Universidad Nacional 

Mayor de San Marcos, la Univer-
sidad Vasco de Quiroga, la Uni-
versidade Estadual do Oeste do 
Paraná y el Gobierno de la pro-
vincia de Santa Fe.

PROYECTOS GANADORES
El proyecto ganador a la cate-

goría ‘Mejor idea proyecto’ fue 
Madeternia, madera plástica en 
formato de bloques encastra-
bles (Santa Fe, Argentina). «Gra-

Se premiaron las mejores 
iniciativas de las Jornadas 
de Emprendedores
Después de tres jornadas de exposición e intercambios, el jurado eligió los mejores emprendimientos en las diferentes categorías.

 Entre los premios otorgados se 
destacan los cursos virtuales de ca-
pacitación para potenciar los pro-
yectos y asesoramientos unl, a car-
go de especialistas de la universi-
dad. Además de estímulos econó-
micos a cargo del bid; el Gobierno 
de la Provincia de Santa Fe, y el Par-
que Tecnológico del Litoral Centro, 
entre otros. Se destaca que distin-
tos miembros de la comunidad em-
prendedora otorgaron premios pa-
ra motivar la generación de nuevos 
proyectos.

Premios

cias a presentarnos a la jije le di-
mos una vuelta al proyecto para 
poder afinar los detalles del pro-
ducto. Las capacitaciones y ar-
mar una plataforma nos ayuda-
ron a sintetizar la idea», sostuvo 
Constanza Gallardo, integrante 
del equipo. 

En ‘Mejor idea proyecto ex-
tranjera’, el emprendimiento 
ganador fue ‘Charlie y la Fábri-
ca de Chocolate: Aventura Inte-

ractiva ¡Pop-Up!’: producto edi-
torial que combina ingeniería 
de papel con realidad aumenta-
da, del Centro de Estudios Ges-
talt (México).

El premio a ‘Mejor idea pro-
yecto de escuela secundaria’fue 
para Hidropack, fabricación 
y venta de un dispositivo ‘ma-
nos libres’ para hidratación del 
personal de salud (Corrientes, 
Argentina).

Los premios para el ‘Mejor 
modelo de negocio’ fueron pa-
ra el emprendimiento Diacce: 
protectores para personas con 
diabetes (Santa Fe y María Jua-
na, Argentina). «Haber obtenido 
este premio para nosotros es un 
logro que nos refuerza en este 
camino que estamos transitan-
do, ya que tanto jurados nacio-
nales como internacionales nos 
premiaron el proyecto. Tam-
bién es un reconocimiento que 
fortalece los lazos del equipo», 
afirmó Ezequiel Rodríguez Ré-
goli, uno de los integrantes, jun-
to con Marlene Monzón y Sebas-
tián Góngora.

MENCIONES
La 1° mención para ‘Mejor mo-

delo de negocios extranjero’ fue 
para PenFo: herramienta para 
estimulación del crecimiento 
folicular, de la Universidad Vas-
co de Quiroga, México.

«Fue una increíble experien-
cia participar en las jije 2021 
ya que me permitió compar-
tir nuevas ideas con personas 
de otros países», manifestó Ana 
Regina Carrasco Plaza, inte-
grante del equipo. 

La 2° mención fue para Sweet 
Power (Santa Fe y Santo Tomé) 
y la mención del público fue pa-
ra Kuatia Pyahu, de la Univer-
sidad Tecnológica Interconti-
nental (Paraguay).

PREMIOS ESPECIALES
Durante las jije 2021 también 

se entregaron premios especia-
les a cargo del ptlc y del Gobier-
no de la provincia de Santa Fe. 
Los premiados para ingresar al 
ptlc fueron KrakenMed, Sweet 
Power y Diacce.

Los premios del Gobierno de 
la Provincia de Santa Fe para 
KrakenMed, Flux.is, Cuidarte y 
Ecolapiceras. 

» PREMIO AL MEME MÁS VOTADO

El mundo emprendedor también se 
llenó de humor, con una convocato-
ria a contar la experiencia de un mo-
do diferente: a través de un meme. 
La presentación fue en la misma pla-
taforma, resultando ganador el me-
me publicado por Sofía Carballada.

» PREMIO A LA TRIVIA EMPRENDEDORA

En el evento también había una pro-
puesta interactiva, una trivia que pre-
miaba a quienes más conocían sobre 
los emprendimientos presentados. 
Entre los cientos de participantes la 
ganadora fue Vanesa Vegetti.
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 Se celebró la firma de un con-
venio de cooperación entre las 
comunidades Mocovíes de Hel-
vecia con grupo de vecinos pro-
ductores ganaderos; luego de 
un proceso de participación in-
terno de las comunidades y con 
el asesoramiento legal de María 
José Bournissent en calidad de 
coordinadora del Centro de Ac-
ceso a Justicia del Ministerio de 
Justicia y Derechos Humanos 
de la Nación y coordinadora del 
Programa de Derechos Huma-
nos de la unl.  

Este acuerdo, logró acercar a 
las partes y lograr un compro-
miso en común entre las comu-
nidades indígenas y los produc-
tores ganaderos que ocupan las 
zonas de islas que fueran resti-
tuidas en el año 2025, de acuer-
do a Ley n° 12.086.  

Se formalizó en la sede de la 
Comuna de Helvecia, el 1° de no-
viembre y el acuerdo contem-
pla organizar la administración 
y obtención de recursos sobre 
el territorio comunitario com-
prendido por las islas y preser-
var las pautas culturales y prác-
ticas comunitarias tradicionales 
del pueblo mocoví. Se dejó esta-
blecido además que los miem-
bros de las comunidades podrán 
libremente circular en las islas 
con el fin de realizar actividades 

 En el marco del 102° aniversa-
rio de la unl y para celebrar los 
primeros 10 años de la creación 
de la Cátedra Abierta de Estu-
dios Latinoamericanos ‘José 
Martí’ (caeljm), el 28 de octu-
bre por la tarde se realizó un 
acto en el Consejo Superior de 
la unl que fue transmitido por 
el canal de Youtube unlvideos. 
Estuvieron presentes el rector 
de la unl, Enrique Mammare-
lla, la decana de la fhuc), Lau-
ra Tarabella, el secretario de 
Desarrollo Institucional e In-
ternacionalización, Pedro Sán-
chez Izquierdo, y el director de 
Internacionalización, Miguel 
Rodríguez.

La Cátedra ‘José Martí’ es un 
espacio creado en 2011 en arti-
culación con la Secretaría de 
Desarrollo Institucional e In-
ternacionalización (sdiei), con 
sede en la fhuc, por razones re-
glamentarias y operativas, aun-
que se extiende a todas las uni-
dades académicas dada su pro-
pia índole de Cátedra Abierta. 
Su propósito general consiste 
en brindar la oportunidad a do-
centes e investigadores, tanto 
jóvenes como formados, de pro-
poner y desarrollar actividades 
académicas que tengan como 
fin último la difusión del co-
nocimiento de las diversas dis-
ciplinas académicas y temáti-
cas desde una perspectiva lati-
noamericana, así como la sen-
sibilización y concienciación de 
nuestra comunidad acerca de 
las principales problemáticas 
sociales, políticas, económicas 
y culturales de la región.

En estos primeros diez años 
de vida de la Cátedra, han sido 
más de 100 las actividades reali-
zadas entre seminarios, works-
hops, charlas, cursos, ciclos de 
conferencias, paneles, presen-

Derechos humanos Internacionales

Se firmó un acuerdo de cooperación entre integrantes de Comunidades 
Mocovíes y ganaderos de la región para el uso y explotación de zonas 
de islas. El asesoramiento estuvo a cargo del Programa de Derechos 
Humanos de la unl.

Con motivo de cumplirse 10 años de la creación 
del espacio, se realizó una conmemoración en 
el Rectorado que fue transmitida por unlvideos. 

de pesca, así como extraer paja, 
leña y otros productos naturales.  

«Este proceso se inicia en la 
mesa de adjudicación de tierras 
de municipios y comunas de la 
Provincia de Santa Fe, en la cual 
el Programa de Derechos Hu-
manos ha venido siempre sien-
do parte, acompañando a las 
comunidades a través del ase-
soramiento prestado a la Orga-
nización de Comunidades Abo-
rígenes de Santa Fe (ocasta-
fe)», expresó María José Bour-
nissent. «Es un gran paso el que 
se dio con este convenio y sin 
lugar a dudas sienta un prece-
dente en la provincia de Santa 
Fe, para seguir trabajando para 
garantizar los derechos de las 
comunidades indígenas». 

Sobre el acuerdo, Verónica 
Aguiar, dirigente de la Comu-
nidad Soy Mocoví e integrante 
de ocastafe señalaba que «hoy 
es un día histórico porque se 
llegó a un acuerdo con seis pro-
ductores y seis comunidades, 
donde no solo serán beneficia-
dos ellos como productores si-
no también las comunidades 
que representamos».

REPARACIÓN HISTÓRICA
Las comunidades Mocovíes –

Santa Teresita, 2 de Febrero, Ca-
cique Santo Sañudo, Calle An-

taciones de libros, concursos y 
otras propuestas, en las que han 
participado más de 40 universi-
dades nacionales y más de 50 
universidades extranjeras.

NUEVA PUBLICACIÓN
Y CONFERENCIA VIRTUAL

Como parte de la conmemo-
ración, se presentó el libro ti-
tulado: Nuestra América en las 
políticas y procesos de inter-
nacionalización de la unl. Re-
flexiones y aperturas en el 10º 
Aniversario de la Cátedra Abier-
ta de Estudios Latinoamerica-
nos ‘José Martí’. Los directo-
res del volumen, profesores Ana 
Copes (directora de la caeljm) y 
Guillermo Canteros, estuvieron 
a cargo de este espacio.

Se trata de una publicación de 
Ediciones unl, celebratoria del 
aniversario de la creación de la 
Cátedra, en el marco de las polí-
ticas de internacionalización de 
la unl. En esta línea, Copes ex-
presó: «Aún en tiempos aciagos 
como los que nos ha impuesto la 
pandemia, es posible celebrar 
la sostenibilidad y la consoli-
dación de esta Cátedra abierta, 
a través, especialmente, de esta 
publicación. Esto es prueba de 
que, cuando existen decisiones 
institucionales y actores com-
prometidos con ellas, la red te-
jida permite responder adecua-
damente a los nuevos desafíos. 
No se trata de un mero recorri-
do, sino de dar testimonio de la 
siempre creciente dimensión 
internacional que hoy atravie-
sa a los estudios universitarios».

A continuación, mediante la 
plataforma Zoom, el Dr. Waldo 
Ansaldi llevó a cabo la Conferen-
cia magistral: ‘José Martí, la Niña 
de Guatemala y Nuestra Améri-
ca’, moderada por Carina Giletta 
y Mariana Alberto, de la fhuc. 

cha, Jerónima Troncoso, Aim 
Moqoit– recibieron en 2015, por 
Resolución Nro. 040 de la Secre-
taria de Municipios y Comunas 
de la Provincia de Santa Fe, las 
islas Bieri; Bieri Norte; Carrel; 
El Hinojal; La sin nombre (El 
carancho); La Dionisia y Máxi-
mo con el fin de rescate cultu-
ral y aprovechamiento de re-
cursos y concesión de uso, en el 
marco de un proceso de repara-
ción histórica que tiene por fin 
otorgar la propiedad comunita-
ria de dichos territorios confor-
me ley 12.086 y 12.091 de la pro-
vincia de Santa Fe. 

Asimismo, dichas islas cons-
tan como territorio de las co-
munidades mencionadas, en 
las correspondientes carpetas 
técnicas administrativas otor-
gadas por el Instituto Nacio-
nal de Asuntos Indígenas (inai) 
de conformidad al relevamien-
to técnico-jurídico-catastral 
oportunamente realizado en 
cumplimiento de la Ley Nacio-
nal 26.160. Sujeto a la ley 24.071, 
ratificatoria del Convenio In-
ternacional 169 sobre Pueblos 
Indígenas de la oit, Declara-
ción de Naciones Unidas (onu) 
y de la Organización de Estados 
Americanos (oea) sobre dere-
chos de los pueblos indígenas; 
Constitución Nacional. 

La unl acompaña 
a comunidades 
mocovíes 
de Helvecia

La unl celebró los 10 
años de la Cátedra 
Abierta José Martí
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Sociedad

 Alto Verde y el paraje La Boca 
son barrios de la ciudad de Santa 
Fe surgidos con la construcción 
del Puerto a inicios del siglo xx. 
A pico, pala y carretilla se abrió 
el canal de acceso de más de sie-
te kilómetros de largo, rectifi-
cando y profundizando el cau-
ce del río. Sobre la tierra deposi-
tada a un lado, se asentaron los 
primeros pobladores.

Los equipos de extensión de la 
unl que trabajan en el área desde 
hace más de 10 años, 
coinciden en identi-
ficar una sub-valo-
ración y sub-aprove-
chamiento de un pa-
trimonio natural –
representativo de la 
eco-región del del-
ta e islas del río Pa-
raná– y cultural sin-
gular –relacionado 
con la cultura isleña 
y el rol portuario del 
asentamiento– fuer-
temente presionado 
y en proceso de de-
gradación.  

Mediante el pro-
yecto ‘Paisaje de is-
las: patrimonio y tu-
rismo como estrategia de desa-
rrollo solidario’ en el Paraje La 
Boca, Alto Verde, dirigido por 
Patricia Mines se recupera la 
experiencia de todos estos años 
de trabajo en la zona y entrela-
za diferentes acciones y equi-

La unl mediante un proyecto de extensión aborda el eje patrimonio y turismo en el Paraje  
La Boca. Se trabaja en la construcción de un producto turístico comunitario, utilizando estrategias 
de construcción colectiva que involucran saberes y sabores propios de las y los vecinos.

pos de trabajo. Participan do-
centes, graduados y estudian-
tes vinculados a los Programas 
de Extensión Ambiente y Socie-
dad; Economía Social y Solida-
ria, las facultades de Arquitec-
tura Diseño y Urbanismo (fa-
du), Humanidades y Ciencias 
(fhuc), Ingeniería y Ciencias Hí-
dricas (fich), Ciencias Jurídicas 
y Sociales (fcjs) y Ciencias Eco-
nómicas (fce).

«Desde diferentes espacios ve-
nimos reuniendo in-
formaciones signifi-
cativas, en donde pa-
trimonio, identidad, 
escenarios paisajísti-
cos, riqueza biológi-
ca, contrastes y vul-
nerabilidad hídrica 
son parte del paisaje 
cotidiano» remarcó 
Patricia Mines. 

Se identifica una 
infraestructura y 
servicios públicos 
deficitarios y poco 
adecuados para ha-
bitar y producir sus-
tentablemente en te-
rritorios de islas y es-
casas oportunidades 

de trabajo endógenas que obli-
gan a largos traslados al centro 
de la ciudad. Asimismo, la pro-
ducción local vinculada a la pes-
ca, caza, apicultura son poco de-
sarrolladas con actividades tu-
rísticas desorganizadas y de ti-

Patrimonio y turismo 
como estrategia de 
desarrollo solidario

po extractivista, generando un 
desaprovechamiento de iniciati-
vas de turismo comunitario inci-
pientes. Entender las problemá-
ticas y reconocer las potenciali-
dades han permitido avanzar en 
una propuesta para poder pen-
sar en un desarrollo de turismo 
sustentable y comunitario. 

ESTRATEGIA DE TURISMO 
COMUNITARIO LOCAL

Para poder generar una estra-
tegia de turismo comunitario 
local es importante tener un en-
foque territorial ambiental con 
énfasis en la dimensión cultural 
y solidaria del desarrollo sus-
tentable. Desde 2019, la unl jun-
to a las y los vecinos y organiza-
ciones del Paraje La Boca viene 
trabajando en la construcción 
de un producto turístico comu-
nitario, utilizando estrategias 
de construcción colectivas que 
involucran saberes y sabores 
propios de sus habitantes. Veci-
nos participantes señalaron que 
«esta experiencia es muy buena, 
aprendimos cosas que no sabía-
mos y al encontrarnos con gente 
de afuera pudimos presentar el 
lugar», y destacaron que «a tra-
vés de nosotros, logramos que 
los turistas pudieran conocer 
como es La Boca». 

Sobre esta base, se inició un ca-
mino de ‘incubación’ de turismo 
solidario que se encuentra en 
proceso de ascendente consoli-

» xi Congreso sobre Uso 
y Manejo del Suelo

La Asociación Argentina de la 
Ciencia del Suelo (aacs)  invita 
a participar del xi Congreso so-
bre Uso y Manejo del Suelo a so-
cios, investigadores, profesio-
nales, organismos oficiales y 
privados, empresas, producto-
res y estudiantes de Iberoamé-
rica comprometidos con el es-
tudio y el desarrollo del cuidado 
y preservación del suelo. Este 
evento se desarrollará en Ba-
hía Blanca, los días 1 al 3 de di-
ciembre de 2021, bajo la modali-
dad virtual.  Bajo el lema: ‘¿Có-
mo dejamos el suelo a las próxi-
mas generaciones?’, se procura 
centrar el debate del congreso 
en los avances sobre las prác-
ticas de gestión y conservación 
de suelos y aguas; la evaluación 
de los impactos de las prácticas 
agrícolas en la calidad del sue-
lo y el agua, y en el desarrollo de 
métodos y técnicas de recupe-
ración de áreas degradadas. 

[+]  info
congreso.ums21@gmail.com

» Ciclo en torno a 
la filosofía práctica 
aristotélica

Desde el 12 de noviembre al 3 de 
diciembre de 2021 se desarro-
llará un ciclo de conferencias 
en torno a la filosofía práctica 
aristotélica. Es organizado por 
el Departamento de Filosofía 
de la fhuc, el Instituto de Hu-
manidades y Ciencias Sociales 
del Litoral (ihucso), y la Asocia-
ción Argentina de Filosofía An-
tigua.  Se realizará de manera 
virtual, y el programa de activi-
dades así como el link de zoom 
puede consultarse en la sección 
‘Descargas’. 

[+]  info
www.fhuc.unl.edu.ar

» Polifonías: diálogos 
y relatos entre tesistas

El ciclo ‘Polifonías: diálogos y 
relatos entre tesistas’ está orga-
nizado en forma conjunta por 
la Secretaría de Posgrado y la 
de Investigación de la Facultad 
de Humanidades y Ciencias de 
la unl. Se realizará de manera 
virtual el 30 de noviembre.  Se 
buscará socializar los avances y 
resultados de las tesis de Maes-
tría y de Doctorado.  La activi-
dad es gratuita. Los interesa-
dos y las interesadas en expo-
ner o en participar en calidad 
de asistente podrán inscribir-
se completando el formulario 
respectivo en https://www.fhuc.
unl.edu.ar/inscripciones/ 

[+]  info
posgrado@fhuc.unl.edu.ar
investigacion@fhuc.unl.edu.ar

dación. «El turismo en La Boca 
puede ayudar a impulsar la re-
cuperación y el crecimiento, pe-
ro es esencial que lo realice ga-
rantizando que los beneficios 
que se generen se distribuyan de 
manera amplia y justa entre los 
vecinos del lugar», destacó Mi-
nes. Para ello, se busca que los 
propios vecinos se apropien de 
su territorio y lo autogestionen 
para recibir visitantes, en fun-
ción de las potencialidades del 
área: su historia, idiosincrasia 
costera, el río y la pesca.

«Mapeamos instituciones, iden-
tificamos el patrimonio natural 
y cultural presente en las formas 
de vida, costumbres y tradicio-
nes y a partir de eso, analizamos 
la posibilidad de diseñar una pro-
puesta adecuada al lugar y que ge-
nere oportunidades en la pobla-
ción» remarcó Alba Imhof, inte-
grante del equipo de trabajo. 

El proyecto plantea una arti-
culación entre lo natural, lo so-
cial y lo económico. Para gene-
rar un turismo con caracterís-
ticas comunitarias y autoges-
tionado, implica pensarlo con la 
participación directa y perma-
nente de los pobladores, donde 
puedan gestionar su propio te-
rritorio. La autogestión es un 
camino que se ha iniciado en La 
Boca e implica dejar de lado lo 
aprehendido en clave individual 
y proyectar un camino colectivo 
que tiene como desafío incluir 
las diferentes subjetividades. 

De concretarse, este territorio 
pondría en visibilidad todo su 
patrimonio, cultural y natural, 
generando nuevas oportunida-
des para su comunidad.

Memorias del río y su gente
Para seguir dando impulso a 

las acciones y seguir contribu-
yendo a la puesta en valor del 
patrimonio de nuestras islas se 
realizó un conversatorio en la 
Estación Municipal La Tranque-
rita-Paraje La Boca (Alto Verde) 
con el historiador Miguel Ángel 
Dalla Fontana. Se trató de una 
nueva acción de los equipos de 
extensión de la unl que convo-
có a referentes de instituciones y 
habitantes locales. Dalla Fonta-
na es historiador y ha escrito nu-
merosos libros sobre los barrios 
de la ciudad y, en particular, del 
barrio fluvial de Alto Verde. 

Breves                                        

«Entender las 

problemática 

y reconocer las 

potencialidades han 

permitido avanzar 

en una propuesta 

para poder pensar 

en un desarrollo de 

turismo sustentable 

y comunitario» ~ 

Patricia Mines
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Formación en idiomas

 Además de su amplia oferta 
de Idiomas para la Comunidad, 
que se renueva cada semes-
tre, el Centro de Idiomas (ci) 
de la unl brinda cursos de in-
glés destinados al personal de 
la Universidad, tanto docentes 
y no docentes, como miembros 
del personal de gestión. 

En lo que hace específicamen-
te a los docentes, el Centro de-
sarrolló una iniciativa desti-
nada a lograr una competen-
cia comunicativa inteligible en 
inglés para poder interactuar 
en diversos ámbitos persona-
les, laborales, profesionales y 
académicos. Las clases son gra-
tuitas, con una duración de dos 
horas cada una, dos veces por 
semana. A partir del contex-
to de pandemia la propuesta se 
ofrece en la modalidad virtual. 
Estos cursos se enmarcan y son 
financiados por el Programa de 
Formación Docente de la unl.

Por otro lado, el Centro de 
Idiomas ofrece una instancia 
de formación específica para 
perfeccionar la escritura aca-
démica en inglés. Se trata de un 
curso que tiene como objetivo 
interiorizarse en el modo en el 
que el sistema lingüístico ope-
ra en diferentes géneros aca-
démicos en términos de conte-
nido semántico, relaciones in-
terpersonales y estructura tex-
tual. Apunta a escribir un texto 

académico concreto, enmarca-
do en un registro particular de 
un género típico en el área de 
especialidad de cada estudian-
te. Se sugiere que, quienes par-
ticipen, tengan alguna produc-
ción académica previa en inglés 
y no hayan participado previa-
mente de cursos/talleres de es-
critura académica en inglés.

INGLÉS E 
INTERNACIONALIZACIÓN 
ESTRATÉGICA

La formación de docentes en 
idioma inglés es también parte 
de las políticas y estrategias de 

internacionalización de la unl. 
En este sentido, la Secretaría de 
Desarrollo Institucional e In-
ternacionalización (sdiei), en 
conjunto con el Centro, organi-
zan otras instancias de capaci-
tación, como el Taller ‘Enseñar 
en inglés: diseño curricular y 
dictado de clases en idioma in-
glés’ (dictado en 2019 y 2021) im-
partido de manera virtual por 
el Dr. Dennis Bricault de la Nor-
th Park University en Chica-
go Illinois, con la asistencia lo-
cal de la Prof. Inés Giménez del 
Centro de Idiomas. El curso tie-
ne como objetivo brindar he-

rramientas a los docentes para 
que puedan comenzar a traba-
jar en una propuesta formativa, 
en idioma inglés, de su asigna-
tura o campo disciplinar. 

Además, se comenzó a dictar, 
durante los meses de septiembre 
y octubre de este año, un Curso 
intensivo preparatorio para el 
Taller Enseñar en inglés. El mis-
mo ofrece una instancia prepa-
ratoria para el Taller del Dr. Bri-
cault, y hace énfasis en activida-
des de escucha y habla. 

[+]  info
derechoshumanos@unl.edu.ar

 La Obra Social de la unl pu-
so en marcha una nueva apli-
cación para celulares desde 
la cual los afiliados y afiliadas 
pueden realizar gestiones de 
manera segura, simple y rápi-
da.  Se trata de osunl Móvil, una 
app para gestionar los trámites 
administrativos más frecuen-
tes desde el celular.

Gustavo Mondejar, presiden-
te de la osunl, consignó al res-
pecto que la app «es producto de 
un trabajo muy importante que 

Servicio para los afiliados

Permite realizar las gestiones administrativas más frecuentes, sin 
necesidad de concurrir a la Obra Social. Incluye, además, una nueva 
credencial de afiliación digital.

La Obra Social lanza la app osunl Móvil

La unl capacita a sus 
docentes en inglés

se realizó desde la Obra Social, 
pensando siempre en facilitar 
las gestiones de las personas 
afiliadas. Sabemos lo importan-
te que es el tiempo para ellas, y 
la confianza que depositan en la 
Obra Social. En ese sentido, es-
ta app apuesta no sólo a simpli-
ficar los trámites sino también 
a hacerlo con la seguridad in-
formática correspondiente. De 
ahora en más, no va a ser nece-
sario concurrir a la osunl de 
manera presencial a realizar 

autorizaciones simples, a solici-
tar reintegros o a comprar órde-
nes de consulta, por ejemplo».

A través de la app, la descar-
ga de órdenes ambulatorias se 
realiza en el momento, tanto 
para los bonos emitidos a nom-
bre del afiliado/a titular como 
para su grupo familiar.

Para las autorizaciones de 
prácticas de salud, basta con 
enviar la fotografía de las pres-
cripciones para que se genere 
el trámite. Del mismo modo se 

pueden solicitar reintegros, con 
la fotografía de la factura entre-
gada por los prestadores o cap-
tura de pantalla de la factura en 
pdf. Además de simplificar las 
gestiones, osunl Móvil permite 
un seguimiento sobre el estado 
de estos trámites, ya que la app 
envía una notificación cuando 
la práctica esté autorizada o el 
reintegro aceptado.

Sumado a esto, se pueden 
consultar los movimientos de 
las cuentas corrientes y las deu-
das de cada persona afiliada.

La comunicación directa con 
el personal de la Obra Social 
también tiene su lugar por este 
medio. «A través del chat ‘osunl 
Responde’, las personas afilia-

das pueden despejar sus dudas 
y consultas directamente con el 
personal de la Obra Social», in-
dicó Mondejar.

CREDENCIAL DIGITAL
Es importante destacar que 

con la app osunl Móvil, des-
de ahora, se puede acceder a la 
credencial de afiliación de ma-
nera digital. La misma se pue-
de compartir para acreditar la 
afiliación ante quien lo requie-
ra (clínicas, sanatorios, profe-
sionales de salud).

En la app se encuentran tanto 
la credencial personal como la 
del grupo familiar de las afilia-
das y afiliados. 

El Centro de Idiomas ofrece cursos en el marco del Programa de Formación Docente y otras 
instancias formativas en conjunto con la Secretaría de Desarrollo Institucional e Internacionalización.

 El Programa de Idiomas pa-
ra la Comunidad del Centro de 
Idiomas de la unl abrió la ins-
cripción a sus Cursos de verano 
2022. Al igual que la edición an-
terior, se realizarán en modali-
dad virtual. Se ofrecen los nive-
les i, ii, iii, iv, v, vi, vii, viii, ix y 
x de Inglés y nivel I de Alemán, 
Francés, Italiano y Portugués.

La propuesta está dirigida a 
la comunidad universitaria y 
público en general desde los 17 
años cumplidos y el cursado se 
realizará del 1° de febrero al 23 
de marzo de 2022. Se trata de un 
cursado intensivo, de lunes a 
jueves. Los encuentros serán de 
90 minutos para el trabajo sin-
crónico en la plataforma Zoom 
y 30 minutos de trabajo asin-
crónico en Google Classroom. 
Se desarrollarán en la medida 
que se cubra un cupo mínimo 
de 12 inscriptos.

La inscripción estará disponi-
ble online en www.unlvirtual.
edu.ar. Se recomienda consultar 
en la web o al correo electrónico 
por las fechas de cierre. El envío 
de documentación (foto del dni 
de ambos lados y constancia de 
vinculación con la unl, en ca-
so de corresponder) y la solici-
tud de admisión se realizan es-
cribiendo a idiomas@unl.edu.ar

Para los cursos de primer ni-
vel no se requieren conoci-
mientos previos. Para aquellos 
que deban acreditar conoci-
mientos de inglés, se realizará 
un Test de Nivelación. 

[+]  info
www.unl.edu.ar/idiomas  
idiomas@unl.edu.ar

Intensivos

Idiomas unl: 
inscripción 
a los cursos 
de verano
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Movilidad virtual internacional

 Ante la pandemia por co-
vid-19, la unl dio continuidad a 
las acciones de internacionali-
zación integral, adaptándolas a 
la virtualidad y potenciando las 
posibilidades del trabajo online 
y las redes internacionales. En 
palabras del secretario de Desa-
rrollo Institucional e Interna-
cionalización de la unl, Pedro 
Sánchez Izquierdo, la movili-
dad virtual «abre la posibilidad 
a que más estudiantes puedan 
tener una experiencia de inter-
nacionalización, e incluso de 
hacerlo con universidades de 
varios países, al mismo tiempo 
que su realización es compati-
ble con el cursado en modalidad 
virtual o presencial en sus uni-
versidades de origen».

Durante este año, la unl dio la 
bienvenida virtual a más de 80 
intercambistas de institucio-
nes de Alemania, Bolivia, Bra-
sil, Chile, Colombia, Ecuador, 
Francia, México, Paraguay y 
Uruguay. Desarrollan sus mo-
vilidades en el marco del Pro-
grama Piloto de Movilidad Vir-
tual de Estudiantes de Grado de 
la Asociación de Universidades 
Grupo Montevideo (augm), el 
Programa de Intercambio Aca-
démico Latinoamericano (PILA 
virtual), el Programa de Movili-
dad Académica Regional (mar-
ca virtual), el Programa Es-
pacio de Movilidad Virtual en 
Educación Superior (emovies), 
el Programa de Movilidad Es-
tudiantil Sui Iuris y a través de 
convenios de doble titulación.

DOBLE TITULACIÓN, 
MOVILIDAD MIXTA

Oliver Kwossek, de 24 años, es 
estudiante de Ingeniería Indus-
trial de la Universidad de Cien-
cias Aplicadas de Karlsruhe 
(HsKA) en Alemania. Eligió la 
unl para obtener la doble titu-
lación establecida con la Facul-
tad de Ingeniería Química (fiq). 
Este cuatrimestre se encuentra 
cursando cuatro materias en la 
unl: Gestión de calidad; Higie-
ne, seguridad y métodos de tra-
bajo y las optativas Responsabi-
lidad social empresarial y Eco-
nomía social y solidaria.

«Este es mi segundo semes-
tre en la unl, al primero lo hice 

en línea en mi ciudad Karlsruhe 
y a inicios de octubre, por suer-
te, pude viajar e ingresar en Ar-
gentina», explicó. Adaptarse tan-
to a la diferencia horaria como al 
idioma fueron dos grandes desa-
fíos que debió afrontar para cur-
sar virtualmente durante el pri-
mer cuatrimestre e inicios del se-
gundo. El factor espacial también 
jugó su papel: «Siempre que es 
posible, prefiero ubicarme en la 
biblioteca para no mezclar el es-
pacio/tiempo de estudio con mis 
momentos libres. Como entre 
Alemania y Argentina hay 5 horas 
de diferencia y muchos cursos de 
la unl se ofrecían por la tarde o la 
noche, en Alemania la biblioteca 
no estaba abierta y tuve que estu-
diar mucho en casa».

Ya que suele despertarse tem-
prano, reconoció que «su ruti-
na diaria estaba un poco des-
ordenada» y que algunas de las 
clases no terminaban hasta las 
2 o 3 de la madrugada (hora ale-
mana). Sin embargo, en mu-
chos casos pudo contar con las 
grabaciones para volver a verlas 
al día siguiente y revisar dudas. 
«En cuanto al idioma, cuando 
tengo que leer textos largos en 
español me lleva más tiempo 
que en alemán, pero cada vez lo 
hago mejor», reflexionó.

Oliver destacó que «los tra-
bajos semanales en grupo, los 
exámenes o las tareas fueron 
una gran ayuda. En Alemania 

no hay nada parecido; me sir-
vió para estar alerta y organi-
zado». Asimismo, esta modali-
dad le permitió realizar al mis-
mo tiempo disciplinas de su ca-
rrera en HsKA junto con las de 
la doble titulación de fiq.

Sobre las particularidades del 
cursado en la unl, señaló que 
le gustan «los numerosos pro-
yectos grupales y la posibilidad 
de hacer exámenes intermedios 
para, según el curso, no tener 
que hacer un examen final. Esto 
te mantiene atento y más com-
prometido con los cursos du-
rante el semestre». Además, ex-
presó estar impresionado con 
«la fuerte interacción entre pro-
fesores y estudiantes».

Aún en la distancia, afirmó 
que llegó a conocer diversos 
aspectos de la cultura argenti-
na como el mate. Ahora será la 
oportunidad de experimentar-
lo en persona, junto con una co-
mida típica que captó su inte-
rés: las empanadas.

'VOLVER' A ARGENTINA, 
ESTAR EN BRASIL

Thais Rohde dos Santos, tam-
bién de 24 años, estudia la carre-
ra de Comercio Exterior de la Uni-
versidade Federal do Rio Gran-
de (furg) en Rio Grande, Brasil, 
y cursa la materia Comercio ex-
terior en la Facultad de Ciencias 
Económicas (fce) de la unl. 

«Elegí la unl para mi movili-

dad pues Argentina me encan-
ta por completo. Fui en 2018 y 
fue el viaje más increíble que 
he hecho en mi vida, entonces 
‘volver’ allí, aunque sea virtual, 
me agradó muchísimo. Fue una 
sensación más que maravillo-
sa», manifestó.

En el contexto de la pande-
mia, Thais regresó a su casa en 
la ciudad de Porto Alegre, capi-
tal del estado de Rio Grande do 
Sul, y desde allí estudia y cursa 
online en la unl y la furg. «Es-
tudio por la noche porque du-
rante el día trabajo en comercio 
exterior. Llego a mi casa des-
pués del trabajo y me pongo a 
estudiar en mi computadora o 
celular, generalmente en la sa-
la de estar», describió.

Acerca del cursado, Thais sos-
tuvo que «hay cierta dificul-
tad pues se trata de otra lengua 
y cultura, pero estoy honrada, 
agradecida y muy contenta» y 
agregó que charlar con profeso-
res y alumnas tutoras de la unl 
le permitió una experiencia in-
tegral: «hablar español hace que 
me sienta mucho más cerca».

«¡Quisiera viajar, quedarme 
muchos días allí y claro que me 
gustaría comer un asado!», con-
cluyó la joven brasileña.

LENGUA Y CULTURA JAPONESA 
DESDE MÉXICO

Perla Esmeralda Velázquez 
Castillo, de 23 años, futura In-

Estudiar en la unl desde 
Alemania, Brasil y México
Las posibilidades de formación online aceleraron y profundizaron procesos de internacionalización mediados por la tecnología como 
la movilidad virtual, que se basa en el cursado a distancia de estudiantes del mundo en la unl y, recíprocamente, de la Universidad 
en instituciones del exterior. Oliver, Thais y Esmeralda cuentan acerca de sus rutinas de cursado y cómo es estudiar en la unl desde 
Karlsruhe (Alemania), Porto Alegre (Brasil) e Ixtapaluca (México).

geniería Química de la Univer-
sidad Autónoma Metropolita-
na (Ciudad de México), decidió 
cursar este cuatrimestre Ini-
ciación a la lengua y a la cultu-
ra japonesa en la unl, que acre-
ditará como una materia opta-
tiva en su institución de origen.

Entre las razones por las que 
eligió la Universidad para su 
formación, indicó que «es una 
universidad llena de talento, 
además de ser reconocida como 
una de las más importantes de 
la República Argentina, distin-
guida por su alto interés en los 
estudiantes y la calidad óptima 
de sus docentes. Es un gran ho-
nor ser parte».

Esmeralda reside en el muni-
cipio de Ixtapaluca, Estado de 
México. Gracias a la movilidad 
online, se encuentra cursando 
tres materias más en otras uni-
versidades públicas argentinas. 
«Por un cambio wde horario re-
ciente, me encuentro a 3 horas 
antes de la hora de Argentina. 
Tiendo a tomar un pequeño de-
sayuno para entrar a mis cla-
ses y anotar lo más importan-
te. En caso de que haya alguna 
actividad propuesta para casa, 
comienzo a realizarla y entre-
garla. Como aprendo un nuevo 
idioma, dedico alrededor de 30 
minutos extra para practicar y 
entenderlo mejor».

A la pregunta por su adap-
tación a la modalidad virtual, 
respondió que la conectividad 
puede ser un problema pero, 
fuera de lo técnico, «el recibi-
miento tan cálido de la institu-
ción y los docentes fue grato pa-
ra adaptarme con facilidad». En 
este sentido, Esmeralda recal-
có como positivo que los profe-
sores «piensen en sus alumnos, 
que les presten atención para 
que aprendan todos a la par».

Anhelando visitar Santa Fe, 
Esmeralda dijo que le gustaría 
mucho probar el mate: «Veo que 
la mayoría, en cualquier mo-
mento del día, tiende a consu-
mirlo». «Me encantaría encon-
trarme con cada una de las per-
sonas con las que he compar-
tido un momento durante mi 
estancia», añadió. 

Elegí la unl para mi movilidad 
pues Argentina me encanta 
por completo. Hablar español 
hace que me sienta mucho más 
cerca. Thais Rohde dos Santos

En Alemania no hay nada 
parecido; me sirvió para 
estar alerta y organizado. 
Me impresionó la fuerte 
interacción entre profesores y 
estudiantes. Oliver Kwossek

La unl es una universidad 
llena de talento. El recibimiento 
tan cálido de la institución 
y los docentes fue grato para 
adaptarme con facilidad. Perla 
Esmeralda Velázquez Castillo



Contratapa

 La Semana Nacional de la 
Ciencia y la Tecnología en la 
Universidad Nacional del Li-
toral, edición 2021, fue sinóni-
mo de diversidad e inclusión, 
en donde las más variadas pro-
puestas fueron abiertas al ámbi-
to escolar y a la comunidad toda.

Mientras que en el día de la 
fundación de Santa Fe en una 
aula por zoom Jorge Luis Nava-
rro Sánchez, investigador de la 
Facultad de Ingeniería Química 
(FIQ) de la UNL habló sobre la Fí-
sica detrás de los súper héroes y 
se refirió a Star wars y el sable de 
luz o espada de luz, instrumen-
to similar a una espada tradicio-
nal, salvo por el hecho de que su 
hoja es un haz de energía; en la 
ciudad de Gálvez, el viernes 12 
de noviembre se realizó un ta-
ller denominado ‘Derecho a 
ser diferentes’ bajo la temática 
de la discapacidad vista desde 
la perspectiva de la diversidad 
funcional, en el marco de las ac-
tividades organizadas por la Se-
mana Nacional de la Ciencia y la 
Tecnología en la UNL.

El objetivo de la propuesta en 
el Centro Universitario Gálvez 
fue apostar a una Universidad 

más inclusiva derribando ba-
rreras y construyendo redes de 
facilitadores. La actividad estu-
vo a cargo de Angélica Taggias-
co, licenciada en Enfermería, 
perteneciente al Centro Uni-
versitario Galvez. En la activi-
dad se exhibieron videos sobre 
mitos y verdades en relación 
con la discapacidad, trabajos 
realizados por alumnos de la li-
cenciatura en enfermería. En 
la oportunidad, expuso Yanina 
Prieto, profesional que traba-
ja en la temática como también 
con familias y personas con 
discapacidad que han decidido 
estudiar y cuentan su experien-
cia en el ámbito educativo.

Por su parte, en la ciudad de Es-
peranza el viernes 19 de noviem-
bre se llevó a cabo la actividad ‘La 
problemática de la agricultura 
sustentable: procesos biológicos, 
ecológicos, tecnológicos, eco-
nómicos y sociales relacionados 
¿cómo integrarlos para lograr el 
objetivo?’, a cargo de Daniel Gre-
nón, docente-investigador de la 
Facultad de Ciencias Agrarias – 
UNL e Instituto de Ciencias Agro-
pecuarias del Litoral (ICIAgro Li-
toral) UNL-CoNICet.

SOBRE LOS SUPERHÉROES
La charla comenzó con una 

encuesta dirigida a la audien-
cia: ¿en qué piensas cuando es-
cuchas las palabras ‘ciencia 
ficción’? Las respuestas más 
nombradas fueron ‘tecnología’ 
y ‘futuro’, surgieron también 
los conceptos ‘origen de las co-
sas’, ‘cine irreal’, ‘cambios’, ‘su-
perpoderes’, ‘fantasía’, ‘viajes 
en el tiempo’. Mientras que la 
segunda pregunta se refirió a: 
¿Menciona a tu superhéroe o 
superheroína favorit@? Super-
man fue el más nombrado, aun-
que también Batman, La mujer 
maravilla y un superhéroe lati-
noamericano el Chapulín Colo-
rado, de lo cual se desprendió 
que en una futura charla, Nava-
rro Sánchez, hablará de la cien-
cia detrás del chipote chillón, 
la pastilla de chiquitolina, y las 
antenitas de vinil que presa-
gian la presencia del enemigo.

En lo que respecta a Batman, 
es uno de los únicos superhé-
roes que no tiene superpode-
res, es decir, es en realidad un 
ser humano que heredó una 
fortuna y aplicó financiamien-
to al desarrollo tecnológico.

En este contexto, Batman ‘de-
sarrolló’ en el marco de una fic-
ción, aclaró Navarro Sánchez, la 
Bati Capa en la cual el superhé-
roe puede descender de las altu-
ras de forma muy suave, en oca-
siones es un elemento muy flexi-
ble y en otras escenas es un arte-
facto muy rígido que le permite 
planear. «Este artefacto-capa, 
según artículos publicados en 
la actualidad, no está lejos de 
ser puesta en funcionamiento, 
de ser fabricada a través de de-
sarrollo científico-tecnológico», 
indicó Navarro Sánchez.

Por su parte, Spider Man ad-
quiere a través de una picadu-
ra de una araña poder arácni-
dos que le permiten suspen-
derse en la pared y no deslizar-
se hacia abajo; tiene el poder de 
escalar edificios, monumentos, 
casas, entre otros. En este sen-
tido, las «adherencias a las su-
perficies de contacto que poseen 
muchos insectos y animales en 
la naturaleza, como por ejem-
plo, cucarachas, grillos, arañas, 
moscas, ranas, lagartijas se de-
be a la relación del volumen, es 
decir, el tamaño total del animal 
y a la superficie que está en con-

tacto. Cuanto más pequeño es 
el animal, menos superficie de 
contacto efectiva necesita», ex-
plicó Navarro Sánchez.

«En este contexto, un ser hu-
mano necesitaría que el 40% de 
su cuerpo esté en contacto con 
una pared a escalar, lo cual lle-
varía a tener unas extremida-
des grandísimas, situación que 
es imposible», remarcó.

DESARROLLO SOSTENIBLE
La actividad sobre desarro-

llo sostenible consistió en ana-
lizar la problemática de la agri-
cultura sustentable, es decir, 
comprender los procesos bioló-
gicos, ecológicos, tecnológicos, 
económicos y sociales relacio-
nados ¿cómo integrarlos para 
lograr el objetivo de una agri-
cultura sustentable?

Los objetivos de la actividad 
fueron: identificar los compo-
nentes y procesos involucrados 
en el desarrollo de un Agricul-
tura Sustentable; identificar los 
tipos de Agricultura; describir 
los efectos positivos y negativos 
de la actividad agropecuaria; 
discutir sobre los posibles mo-
dos de encarar la problemática.

«Se necesita tener un marco 
conceptual que nos permita ir 
identificando esos procesos co-
mo por ejemplo el agotamien-
to de los suelos, la contamina-
ción por plaguicidas, procesos 
que no son evidentes en lo co-
tidiano sino que se presentan a 
largo plazo, con el propósito de 
adelantarse, anticiparse a esos 
problemas, de realizar una ta-
rea de previsión. La sociedad 
nos demanda a los expertos 
realizar acciones e investiga-
ciones en procura del cuidado 
del ambiente porque no hay un 
planeta B, es necesario prote-
ger nuestra casa, la casa de to-
dos», concluyó Grenón. 

En la UNL

Del 8 al 21 de noviembre de 2021 se desarrolló la Semana Nacional de la Ciencia y la Tecnología en la 
UNL. Hubo propuestas variadas, en formato virtual y presencial, para niños, niñas, jóvenes y adultos.

Propuestas para  
todos los gustos en  
la Semana de la Ciencia
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